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Александр КОЦ

27 лет назад в Киеве 
была провозглашена 
независимость.

24 августа на Украи-
не с размахом и во-
енным парадом 
празднуют День 
незалежности. 
Именно в этот 
день в 1991 году 
Верховный со-
вет Украинской 
Советской Соци-
алистической Ре-
спублики (УССР) 
провозгласил не-
зависимость. Самая 
богатая на тот момент 
республика бывшего СССР 
начала свой тернистый путь 
к светлому будущему.

Спустя 27 лет Украина - яр-
кий завсегдатай мировых ан-
тирейтингов, будь то уровень 
жизни или коррупции, чело-
веческих свобод или госдол-
га. Вместо светлого будущего 
- потеря территорий, война 
и миллионы гастарбайтеров 
(заробитчан, как говорят 
украинцы), покинувших ро-
дину в поисках заработка.

Известный украинский жур-
налист Анатолий Шарий - то-
же своего рода заробитчанин, 
только работает на себя. Он 
уехал с Украины в Европу из-
за преследований еще при 
Викторе Януковиче. С ним я и 
поговорил о том, что ждало от 
независимости поколение, ко-
торое в силу возраста не шибко 
ностальгирует по СССР. И к 
чему их страна пришла в итоге.

БЕЗ КРОВИ И БЕЗ ДОЛГОВ
- Тебе же тогда, в момент 

развала Союза, 13 лет было? 
- С Анатолием мы ровесники, 
поэтому на ты.

- И мы тогда были намно-
го любознательнее и поли-
тически активнее, нежели 
сегодняшние подростки. Все 
новое воспринималось с по-
зитивным азартом - гласность, 
прожектор перестройки, неза-
висимость... Появились поли-
тики, которые рассказывали 
нам, что Украина будет жит-
ницей всей Европы, мы будем 
ее кормить и вот-вот станем 
второй Швейцарией. Немно-
го смущал жовто-блакитный 
флаг - его воспринимали из-
начально как нечто бандеров-
ское. Но в целом изменения 
казались позитивными. И 
даже сейчас, спустя годы, я 
уверен, это был необходимый 
шаг. Украина должна была об-
рести независимость. В тот мо-
мент власти рассказывали, что 
это будет самая богатая стра-
на Европы. И предпосылки-
то для этого были. Украина 
реально считалась самой за-
житочной республикой Со-

ветского Союза, бескровно 
получившей независимость.

- И без долгов, все долги-то 
на себя взяла Россия.

- Да! Старт был сумасшед-
ший, можно было оттол-
кнуться от поребрика и по-
лететь. Но ничего этого не 
случилось. Пришли суровые 
годы. Даже если у тебя были 
деньги, ты не мог ничего ку-
пить без купонов. Люди нача-
ли терять работу, все захотели 
стать рэкетирами.

- У меня в голове отпеча-
тались некие вехи новейшей 
истории России. Чечня, де-
фолт, «Курск», Беслан, война 
в Грузии, Крым... События, ко-
торые так или иначе, со слеза-
ми или радостью, но толкали 
страну вперед. У тебя есть 
такие «зазубрины»?

- Не знаю, ку-
да толкали страну 
мои «зазубрины», 
но при президен-
те Кравчуке, кото-
рый сегодня рас-
сказывает, как нам 
обустроить Украину, 
был полный треш. Тогда 
появилось понятие «крав-
чучка» (сумка на колесиках. 
- Авт.) - символ его «эпохи». 
Все ходили с этими «кравчуч-
ками», что-то из них прода-
вали, выживали. Я помню 
времена, когда реально было 
нечего есть. Приход Кучмы 
точно запомнился. Почему-
то бытовало мнение: он - из 
заводских, он-то начнет под-
держивать простых людей. А 
тогда же заводы массово за-
крывались, людям не пла-
тили зарплату месяцами. А 
если что-то и перепадало, то 
все сжирала гиперинфляция. 
Короче, с Кучмой ничего не 
изменилось. Но начал фор-
мироваться устойчивый класс 
олигархата.

ЛЮДИ МОГЛИ 
РАЗГОВАРИВАТЬ 
БЕЗ ОРУЖИЯ 

- А потом была «оранжевая» 
революция...

- Салют, слезы у людей. Я 
на эмоциях поехал в Волчанск 
(Харьковская область), а там 
суровые парни, шахтеры, мы 
долго спорили. Но расстались 
друзьями. Не было того, что 
мы увидели в 2014-м. Тогда 
люди могли разговаривать, 
не было жестокости к оппо-
нентам. А потом мы поняли, 
что Ющенко не тот, за кого 
мы его принимали. Пошли 
публикации про его сына - 
машины, яхты... И все сра-

зу: «Как же так, 
мы ему доверяли, а он...» Вся 
история Украины - это исто-
рия каких-то разочарований. 
Все время чего-то ждешь, но 
происходит какая-то хрень.

- От «революции достоин-
ства» тоже много чего ждали. 
А спустя четыре года ни одно 
из требований майдана так и 
не выполнено.

- Я был за подписание ассо-
циации с Евросоюзом. Было 
интересно посмотреть, что 
это принесет. А потом увидел 
кадры, как в Киеве убивают 

солдата. Я не мог поверить 
своим глазам. После этого 
мое отношение к майдану 
сильно поменялось. И это-
му очень помогли украинские 
СМИ - фейки тогда лились 
как из рога изобилия. А уж 
события в Донбассе развер-
нули Украину совсем в дру-
гую сторону. Разочарование 
за разочарованием, ужас за 
ужасом. И кризис власти - это 
основная проблема Украи-
ны. Любой человек, даже 
самый вменяемый, который 
там приходит во власть, ста-
новится мразью через год. Я 
смотрю сейчас на так назы-

ваемую политэлиту 
и понимаю, что 

будет очередное 

разочарование. 
Может, надо иностранного 
менеджера нанять, швейцар-
ца какого-нибудь? Но и тот 
испортится. В этой трясине 
нельзя быть хорошим.

«НАДО СТАТЬ АВСТРИЕЙ»
- И как выбираться из этого 

болота?
- Хочется верить, что когда-

нибудь все наладится. Но 
когда проходит пять лет по-
сле майдана, а люди до сих 

пор рассказывают друг дру-
гу, что Янукович вывез 100 
миллиардов, и поэтому мы 
плохо живем... Они не за-
даются вопросами - вот что 
плохо. Если ты критикуешь 
власть - ты прокремлевский, 
так удобнее. Хочется, чтобы 
Украина осталась хотя бы 
в рамках сегодняшних гра-
ниц, чтобы не растеряли еще 
территории. Хочется другой 
власти - умнее, честнее. Но 
смотришь, за кого люди го-
лосуют... По разным соцо-
просам, на втором-третьем 
месте - депутат Рады Ляшко. 
Это же ненормально, неадек-
ватно. Кто бы там ни пришел, 
ничего не изменится.

- К чему же Украина пришла 
за 27 лет независимости?

- Насколько может счи-
таться независимым госу-
дарство, где важные решения 

не принимаются без отче-
та перед американскими 
«партнерами»? В совре-
менном мире, когда за-
ключаются коалицион-
ные соглашения между 

странами, сложно быть 
по-настоящему суверен-

ным. Хотя есть примеры - та 
же Швейцария. Я бы хотел, 
чтобы Украина стала Австри-
ей, которая сейчас показыва-
ет пример всей Европе, как 
можно следовать собствен-
ным политическим курсом, 
а не прогибаться под кого-то. 
Сегодняшний австрийский 
премьер Себастьян Курц, без-
условно, войдет в историю 
как выдающийся политик. 
Но на Украине я, к сожале-
нию, таких не вижу.

Негромкая дата 
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«Оковы тяжкие падут, темницы рухнут - и свобода...» никак 
не встретит их у входа. И в НАТО что-то не берут.

Анатолий 
Шарий.
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Киевский журналист Анатолий ШАРИЙ, бежавший из-за преследований в Европу:

Вся история Украины - цепь разочарований
ИЗ ДОСЬЕ «КП»

◆ К 1991 на территории Украи-
ны находилось около 30 процентов 
общесоюзной промышленности. 

◆ По добыче угля, железной 
руды и выплавке стали УССР за-
нимала первое место в Европе.

◆ В стране имелись своя авиа-
космическая отрасль и мощный 
ВПК.

◆ По индексу развития челове-
ческого потенциала ООН - глав-
ному показателю уровня жизни, 
в котором независимая Украина 
впервые появилась в 1993 году, 
- она скатилась с 45-го на 84-е 
место.

◆ Производство молока за 27 
лет сократилось вдвое, сахара 
- втрое, поголовье крупного ро-
гатого скота - в 8 раз, свиней - в 
три раза.

◆ По самым оптимистичным 
подсчетам, население страны 
сократилось на 10 миллионов 
человек.

А репортаж Дарьи 
Асламовой из Армении, 

где только что пережили 
неожиданную смену 

власти, - на > стр. 6 - 7.
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Наш спецкор Дарья 
АСЛАМОВА побывала в стране, 
только что пережившей 
неожиданную смену власти.

У многих армян еще сильно чувство 
уважения и доверия к России, но рас-
тет и число тех, кто считает, что 
отношения с Москвой себя изжили и 
нужно создавать союз с Западом. В 
какую сторону качнется новое прави-
тельство Никола Пашиняна?

В августе Ереван пустеет. Состоя-
тельные граждане уезжают «за грани-
цу» - в грузинский Батуми. Кто побед-
нее, едет к родственникам в деревню. 
В полупустых уличных кафешках мо-
лодежь играет в нарды и потягивает 
холодное белое вино из кувшинов. 
Люди посолиднее сидят в отдельных 
кабинетах домашних ресторанчиков 
и пьют русскую водку. (Никогда не 
видела армянина, пьющего армян-
ский коньяк!)

Но, несмотря на летнее затишье, 
вся страна кипит от возбуждения. 
Аресты каждый день, задержания, 
конфискации имущества. Наконец-
то! Прижали к ногтю коррумпиро-
ванных чиновников, грабивших 
страну! Ликование и эйфория! Аре-
стован племянник бывшего прези-
дента Сержа Саргсяна по обвинению 
в попытке убийства, второй племен-
ник - в розыске по делу о нарко-
тиках. Под следствием оказались и 
оба родных брата Саргсяна: Сашик 
50% (так его называли за откаты) и 
Левон, посол по особым поручени-
ям МИДа. Схватили генерала Ман-
вела Григоряна (кличка Тушенка). 
Его обвиняют в краже консервов 
и медикаментов для солдат армии 
Нагорного Карабаха. Взяли главу 
личной охраны Саргсяна, на руках 
у которого оказалось то ли два, то 
ли три миллиона долларов. Уволи-
ли десятки руководителей силовых 
ведомств. Многие сами подали в от-
ставку и ждут звонка в дверь.

Спросите любого торговца на рын-
ке, таксиста или официанта, и вам 
дружно скажут, что в стране сейчас 
самый честный премьер-министр на 
свете Никол Пашинян, что армяне со-
вершили самую нежную революцию 
в мире без единого выстрела и подвиг 
их войдет в историю.

- Народ на Пашиняна просто мо-
лится! - с пеной у рта доказывали мне 
большинство моих друзей. - Он мо-
лодой, честный, принципиальный. 
Сидел в тюрьме за убеждения. У него 
чистые руки. Он послал единствен-
ного сына служить на линию фрон-
та в Нагорном Карабахе. За него -  
90 процентов населения.

ПОЧЕМУ МЫ ПРОСПАЛИ  
ЭТУ РЕВОЛЮЦИЮ

Собственно, не мы одни. Все про-
спали. Даже американское посоль-
ство, второе по величине в мире -  
2500 сотрудников! (А вот Россия дер-
жит здесь всего 19 дипломатов.)

Еще в начале весны в Армении ца-
рила тотальная апатия, но власти со-
вершили две роковые ошибки. Пре-
зидент Серж Саргсян решил продлить 
свою власть, поменяв конституцию 
и выдвинув свою кандидатуру в 
премьер-министры. Второй ошиб-
кой стал арест Никола Пашиняна - 
лидера вспыхнувших протестов про-
тив маневров Саргсяна. Это озлобило 
нейтральных граждан. На следующий 
день на площадь Свободы в Ереване 
пришло сто тысяч человек! Сложилась 
та самая ситуация, когда верхи не мо-
гут (силой такое количество людей не 
разогнать), а низы не хотят.

- Если вам кто-нибудь здесь скажет, 
что предвидел революцию, можете 
смело назвать этого человека вру-
ном, - говорит политтехнолог Карен 
Кочарян. - Это была полная неожи-
данность для всех.

Москва за событиями в Армении 
наблюдала сдержанно и блюла ней-
тралитет.

- Россия почему-то никогда не ра-
ботает с оппозицией, с граждански-
ми активистами, а только с людь-
ми власти, чей рейтинг, по словам 
ваших же экспертов, «ноль целых, 
хрен десятых», - негодует мой собе-
седник. - Откуда эта слепота вашей 
дипломатии? Американцы в сто раз 
гибче. И это вечное ваше выражение: 
куда они денутся с подводной лодки? 
Про Украину и Грузию тоже так го-
ворили... И еще меня изумляет, когда 
русские твердят: Пашинян - неожи-
данный для нас человек. Ну какой же 
неожиданный? Он - опытный борец, 
больше десяти лет в политике. Вся 
Армения его знает.

- А сколько, по-вашему, продержится 
Пашинян?

- Кредита доверия хватит уж до 
зимы точно. Вот зимой в Армении 
всегда трудно. Нужно платить за свет, 
отопление. У нас сейчас вдоволь зре-
лищ - арестов, чисток, скандалов, а 
вот хлеба пока нет.

ЗАГРАНИЦА ИМ ПОМОЖЕТ?
Армяне в бизнесе прагматичны и 

отлично умеют считать деньги. Но 
когда речь идет о перспективах, их 
тут же заносит. Поэтому я специаль-
но просила местных друзей найти 
мне трезвомыслящего экономиста. 

И нашли - университетского профес-
сора Атома Маркаряна.

Я услышала удивительные вещи.
- У меня нет ни малейшего со-

мнения, что Армения - это будущий 
Сингапур или Израиль, - вещал мой 
собеседник. - Здесь будет самая бла-
гоприятная среда для инвестиций. 
Армения способна генерировать био-
технологии, медицинские и электрон-
ные технологии, а также создавать 
суперсовременное оружие.

- За счет чего?!
- За счет уникального человеческого 

ресурса.
- И кто же будет сюда вкладывать 

деньги?
- Наша огромная диаспора.
- Что-то я не вижу, чтобы она сильно 

беспокоилась о вас в последние деся-
тилетия.

- Потому что у нас была коррупция. 
Мы изменим и нашу внешнюю поли-
тику, которая станет сбалансирован-
ной. Мы можем стать плацдармом для 
трехстороннего сотрудничества между 
Америкой, Россией и Ираном.

- Вы разве не в курсе, что США упор-
но прессуют Иран?

- Никакой войны не будет, - отмахи-
вается господин Маркарян. - Выпьем 
же за правду и развитие!

Выпили.
«Если так рассуждает реалист, то что 

же говорят оптимисты?» - подумала я.

НЕТ БОЛЬШЕ СВЯЗИ С КРЕМЛЕМ
У создателя сайта «Разм-инфо» во-

енного аналитика Карена Вртанесена - 
серьезные проблемы. В 2015 году сайт 
заключил договор с российской во-
енной базой о мониторинге местных 
социальных сетей и СМИ.

- Это были еженедельные сводки 
из доступных источников, - объяс-
няет Карен. - Договор закончился в 
2016 году. Но теперь местные блоге-
ры проснулись и обвиняют нас чуть 
ли не в шпионаже на русских. Есть 
активные группы, которые работа-
ют против «российской пропаганды» 
в Армении, которым США и Евро-
па выделяют огромные средства. Во 
внешнеполитическом плане новая 
власть очень слаба. Проблема в край-
ней неопытности. Ну не может трид-
цатилетний человек, руководивший 
десятью подчиненными, вдруг управ-

лять министерством. А у нас есть даже 
27-летний министр диаспоры! Как он 
будет разговаривать с богатейшими 
людьми планеты?!

Раньше люди одним звонком могли 
решить вопрос с Кремлем. А сейчас 
сидят чиновники, которые даже не 
знают, кому звонить. Повезло еще, 
что старая власть выстроила креп-
кий госаппарат. Силовые структуры 
в принципе работают как работали. 
Но у них правая рука не ведает, что 
творит левая. Специальная следствен-
ная служба арестовала генерального 
секретаря Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) Юрия 
Хачатурова, даже не проконсульти-
ровавшись с армянским МИДом. И 
Россия, разумеется, пришла в ярость.

А МОЖЕТ, ЕРЕВАН  
СДЕЛАТЬ МИНСКОМ?

К президенту Беларуси Алексан-
дру Лукашенко в Армении относятся 
весьма специфически. Вот, мол, дере-
венский хитрюга, а у Москвы от него 
вечно голова болит.

- Есть такое, - смеется аналитик Ви-
ген Акопян. - Антироссийская пресса 
постоянно ставит Лукашенко в при-
мер: оказывается, можно быть членом 
ОДКБ, но при этом качать свои права. 
И в новой команде премьера Пашиня-
на сильно влияние таких настроений. 
Я не верю, что Хачатурова арестовали 
по неопытности. Скорее прощупыва-
ли, как далеко Ереван может зайти. 
Оказалось, не слишком. Последовал 
немедленный резкий ответ Москвы: 
мы так не договаривались!

Мои армянские друзья любят раз-
говоры на тему: вы нас не уважаете, 
вот Беларуси все позволено, а нам нет.

- Ребята, ну как можно сравнивать?! - 
удивляюсь я. - У Лукашенко не висит 
на хвосте Карабах, у него нет военных 
конфликтов с соседними странами. У 
него открытая граница с Евросоюзом, 
который ласково улыбается и постоян-
но заманивает.

И все же обидами союзников прене-
брегать не стоит. А эти обиды мне чет-
ко изложил политик Арам Саркисян:

- Вы продаете наступательные во-
оружения нашему врагу - Азербайд-
жану. Вы списали миллиардные долги 
многим странам, а у нищей Армении 
за несчастные $110 миллионов ото-
брали стоявшие предприятия. И они 
так и не заработали. Вы не тратитесь 
на русские школы, зато здесь полно 
американских. Лучших учеников от-
правляют в США. Потом эти дети 
возвращаются абсолютно прозапад-
ными. Появилась целая прослойка 
населения, ненавидящая Россию. За-
говорили даже о том, что надо изгнать 
российскую базу из Гюмри. Конечно, 
все началось с этого сопляка Пер-
мякова, вырезавшего там армянскую 
семью (сбрендившего российского 
военнослужащего, приговоренного 
судом к пожизненному заключению. - 
Д. А.). Да ты съезди туда!

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ГОРОД
Гюмри, второй по величине город 

в Армении, с легкой руки блогеров 
стали называть городом революции. 
Именно отсюда Никол Пашинян на-
чал свой поход на Ереван с горсткой 
активистов.

Специальный
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Армения после «бархатной» революции выбирает:

Дружба с Москвой или союз с Западом

Дарья Асламова увидела, что многие 
в Армении до сих пор относятся  

к России с уважением.

Программу «Горячие 
точки» с Дарьей 

Асламовой слушайте 
по воскресеньям 

с 21.05   
на Радио «КП».

106.8
FM
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ДОЛЛАРУ МЫ СКАЖЕМ 
«ДО СВИДАНЬЯ»
РФ и РБ постепенно 
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СОВЕТ МИНИСТРАМ:

4
Президент Беларуси Александр Лукашенко совершил революцию - 
сменил руководство правительства. Серьезно его омолодил 
и отправил топ-чиновников трудиться «в поля»

БУКЕТНЫЙ ПЕРИОД
Какие изменения ждут 
школьников с 1 сентября

СУВОРОВЦЫ 
НЕ ГЛЯДЯТ СУРОВО
Курсанты отпраздновали 
в «Орленке» День 
Союзного государства

НИКОЛАЙ ЕРЕМЕНКО 
ВСЮ ЖИЗНЬ БОЛЕЛ 
ЗА «ДИНАМО»

Распространяется бесплатно

Экс-министр архитектуры и строительства 
Анатолий Черный (на фото слева), еще занимая 
высокий пост, примерил каску рабочего.

РАБОТАТЬ НАДО, 
КАК В ВОЕННОЕ ВРЕМЯ
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ В■выходные■Президент■России■
по■пути■в■Германию■заехал■на■свадь-
бу■министра■иностранных■дел■Ав-
стрии■Карин■Кнайсль.

Этот визит всколыхнул весь мир, 
его назвали «взрывоопасным поли-
тическим шоу», а австрию обвинили 
в том, что она является «троянским 
конем» России в Европейском союзе.

Владимир■Путин был впервые в 
австрийской штирии, это родина же-
ниха финансиста Вольфганга■Май-
лингера. Кстати, он, как и россий-
ский президент, большой поклонник 
дзюдо. невеста родом из Вены. Карин 
неоднократно призывала Евросоюз 
снять санкции с России и положи-
тельно высказывалась о российском 
лидере за его позицию в отношении 
традиционных ценностей и борьбу 
с международным терроризмом. на 
торжество пригласила еще в июне 
при личной встрече. тогда же пред-
ложение и было принято.

свадьба в традиционном австрий-
ском стиле. она - в деревенском пла-
тье, жених в бюргерском жилете. 
Прикатили в карете, украшенной 
подсолнухами. Встречать Владими-
ра Путина наперегонки бросились 
Черчилль и Кеннеди. Это клички 
псов-боксеров невесты. они же по-
том вынесли обручальные кольца.

одним из подарков от российского 
президента стал хор донских каза-
ков. с самой первой песни «Люблю 
я казаченьку» молодые пустились  
в пляс. ну, а когда грянула «Гармонь-
Кубань», то плясала вся свадьба. не 
удержался и президент и пригласил 
невесту на танец. В конце Карин■
Кнайсль поблагодарила глубоким 
реверансом, который, кстати, злые 
языки оценили как попытку встать 
перед Путиным на колени.

свой поздравительный тост пре-
зидент произнес по-немецки:

- Хорошо известно, госпожа 
Кнайсль, вы жили в восьми странах 
и говорите на семи иностранных 
языках. также необходимо подчер-
кнуть ваш живой интерес к культуре 
и истории России. Мы всегда рады 
видеть вас и вашего супруга у се-
бя. Кроме того, в одном интервью 
вы сказали, что владельцы собак-
боксеров ценят непринужденность, 
обладают чувством юмора, их слож-
но вывести из равновесия. с моей 
точки зрения, все эти качества не-

обходимы для семейной жизни.  
а у Карин целых два боксера. В таких 
случаях у нас говорят - комментарии 
излишни.

После этого гости стали по-русски 
выкрикивать: «на здоровье!».

Владимир Путин преподнес моло-
доженам тульский самовар, картину 

с деревенским пейзажем и старин-
ную масловыжималку.

После танцев гости писали по-
здравления на старом «Фольксвагене-
Жуке». Владимир Путин нарисовал 
красное сердечко, а внутри оставил 
свою подпись: «Жених и невеста: 
Вольфганг и Карин».

Владимир ПУТИН:

исполнилось 75 лет со 
дня создания суворовских 
военных и нахимовских 
военно-морских училищ. с 
юбилейной датой педаго-
гов, кадетов и выпускников 
этих учебных заведений по-
здравил глава государства:

- В пору суровых испыта-

ний училища открыли двери 
для юных воспитанников, 
потерявших родных, лишив-
шихся крова, и стали для 
них настоящим домом. на-
ставники помогали ребятам 
получить отличное образо-
вание и закалить характер, 
найти свою дорогу в жизни, 

стать выдающимися воена-
чальниками и офицерами, 
известными учеными и ин-
женерами, деятелями куль-
туры, патриотами и достой-
ными гражданами страны.

путин напомнил, что 
суворовские и нахи-
мовские училища всег-

да славились уникаль-
ным духом товарищества  
и преемственности поколе-
ний.

Подробнее об истории 
суворовских училищ, тра-
дициях, кадетской смене 
Союзного государства чи-
тайте в спецвыпуске «СВ» 
29 августа.

■■ На■переговорах■с■канцлером■
ФРГ■Ангелой■Меркель■Владимир■
Путин■обсудил■Сирию,■Украину,■
«Северный■поток-2»■и■американ-
ские■санкции.

лидеры встретились под берлином. 
Это вторая встреча за последние три 
месяца. Вновь подробно поговорили  
о сирийской проблематике.

- Важно наращивать и гуманитарную 
составляющую этого конфликта. а что 
для этого нужно делать? Элементарные 
вещи: надо помочь восстановить водо-
снабжение, канализацию, восстановить 
медицину. Думаю, что в этом заинте-
ресованы все, в том числе и европа, - 
сказал президент рФ.

путин и Меркель обменялись мне-
ниями по ситуации на украине. мирный 
процесс буксует. российский президент 
напомнил, что надо следовать прежним 
договоренностям:

- Хочу подчеркнуть безальтернатив-
ность реализации минских соглашений, 
отметить нашу заинтересованность в 
работе в рамках «нормандского фор-
мата» и контактной группы, готовность 
и далее оказывать содействие специ-
альной мониторинговой миссии оон.

зашла речь и о строительстве газо-
провода «северный поток-2». В гер-
мании опасаются, что его введение за-
кроет возможности транзита голубого 
топлива в европу через украину.

- Хочу в этой связи отметить и еще 
раз подчеркнуть: «северный по-
ток-2»  - это исключительно эконо-
мический проект, он не закрывает 
возможности продолжения транзит-
ных поставок российского газа  
через территорию украины, - сказал 
путин.
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С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ

старые темы  
о глаВном

В погонаХ уХоДят из ДетстВа ШКОЛА ЖИЗНИ

Весь мир впечатлил  
танец Путина  
с невестой. Последний 
раз вальсирующим 
президента видели  
шесть лет назад  
с мамой хоккеиста 
Ильи Никулина в честь 
победы сборной России 
на чемпионате мира.

прАЗдНик

Максим ЧИжИкОВ

■■ В■Анапе■открылся■ХIII■фе-
стиваль■«Творчество■юных».

«а мы веселимся, ни капли, ни 
капли дождя не боимся», - задорная 
детская песенка, которая неслась 
из динамиков городского театра 
анапы во время открытия фести-
валя, вполне соответствовала его 
духу. Церемонию превратили в ма-
ленький спектакль - путешествие в 
«страну Фестивалию». участников 
встречали герои сказок: мальви-
на, старуха Шапокляк, лиса алиса  
и кот базилио. зрители в зале - 
тоже дети. придирчивая публика, 
перед которой не сфальшивишь.

- пусть корабль, который на-
чинал наш праздник, несет вас 

вперед и ведет к тем достиже-
ниям, что вы себе ставите, - на-
путствовала ребят начальник■
Департамента■ соцполитики■■
и■информационного■обеспече-
ния■Постоянного■Комитета■СГ■
Маргарита■Левченко.

по традиции каждый август фе-
стиваль проходит на этом курорте.

- были желающие проводить его 
у себя, но мы решили, что ана-
па должна и дальше оставаться 
территорией детства, - говорит 
председатель■Комиссии■Пар-
ламентского■Собрания■по■соци-
альной■политике■Елена■Афана-
сьева. - ребята к нам приезжают 
из самых разных уголков россии: 
в этом году, например, из якутии, 
из ижевска, из каждой области 
беларуси. стараемся расти, де-

лать праздник лучше: проводим 
мастер-классы, на них приехали 
уникальные люди. многие участ-
ники перешли на другой наш фе-
стиваль в ростове - «молодежь за 
союзное государство».

зал по-хорошему стоит на ушах. 
на сцене смешение жанров, как  
в калейдоскопе: то чудеса акроба-
тики, то танца, то вокала. В этом  
и главная фишка: не зацикливать-
ся на чем-то одном. 

Впереди участников ждет боль-
шая программа: концерт на теа-
тральной площади анапы в День 
российского флага, викторина 
«Две сестры беларусь и россия», 
и, конечно, общение друг с другом.
О форуме в Анапе расскажем 

в спецвыпуске «СВ»  
12 сентября.
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Пусть Падают каПли, а мы веселимся!

Названия у коллективов словно песня: «Горянка» 
из Назрани, «Горошинка» из Столбцов, «Зорька» 
из Витебска, «Купалочка» из Кличева...

в таких случаях говорят - 
комментарии излишни
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Татьяна Борисова

■■ Кадровые■ перестанов-
ки■ в■ белорусском■ прави-
тельстве■ стали■ главной■
новостью■ этой■ недели.■
Александр■Лукашенко■от-
ветил■на■комментарии,■ко-
торые■ появлялись■ в■ СМИ■
и■ в■ интернете.■ Затронул■■
и■отношения■с■РФ.

СЛУЧАЙНЫХ  
ЛЮДЕЙ НЕТ
Глава государства объяснил 

мотивы изменений и свои 
критерии выбора:

- некоторые говорят, что 
президент устроил разнос, 
некую показательную пор-
ку, кадровую чистку. если 
правительство не проводит 
тот курс, который обозначен 
президентом, выстрадан на-
родом, не выполняет поруче-
ния президента, какая долж-
на быть моя реакция? я что, 
должен со стороны смотреть? 
У нас есть примеры недалеко, 
когда смотрят со стороны, ни-
чего не предпринимают, и вы 
знаете, какая реакция народа.

Подробнее о переменах - 
на стр. 6.

Глава государства пояснил - 
для него не важно, откуда 
пришел человек. Главное, 
чтобы он был профессиона-
лом. Поэтому практикует 
правило «проверять людей 
в разных ипостасях». как? 
Александр■Лукашенко по-
казал это на примере нового 
министра экономики:

- Пусть Кухарев не дума-
ет, что он просто так переме-
стился в комитет госконтро-
ля, а потом вернулся обратно. 
то, что он побыл в комитете 
госконтроля, увидел через 
призму кГк развитие нашей 
экономики, все недостатки - 
это благо, опыт. Петришенко 
вместе с Румасом занимались 
формированием еаЭС, хоро-
шо знают главного нашего 
экономического и политиче-
ского партнера Россию. Это 
тоже очень важно. им при-
дется заниматься этими во-
просами. Поэтому нет здесь 
случайных людей.

напутствуя на новую рабо-
ту, президент дал понять, что 
может простить ошибки, но 
не воровство:

- и дай бог, чтобы мы не 
ошиблись, и вы были пре-
данными и надежными людь-
ми. Что бы не случилось, как 
у нас в системе здравоохра-
нения: коррупционер на кор-
рупционере сидит и корруп-
ционером погоняет. и притом 
благо свое обеспечивали за 
счет роста цен на лекарство 
и технику, которую мы за-
купали в больницы. Это зна-
чит, залезли в карман людей. 
Это высшая степень корруп-
ции!

САМАЯ 
БЛИЗКАЯ СТРАНА
- иногда слышу: «Лукашен-

ко хочет что-то показать или 
показаться Путину». Слу-
шайте, мы друг друга знаем, 

наверное, больше двадцати 
лет. Что нам друг другу еще 
показывать? я в кремль от-
читываться не езжу. мы до-
говорились о наших взаи-
моотношениях. У нас самые 
продвинутые отношения  - 
в Союзе Беларуси и России. 
мы устно можем принимать 
решения и реализовывать их. 
У нас очень добрые и близкие 
отношения.

но что мы хотим от Рос-
сии? если Россия подписала 
с Беларусью договор, согла-
шение, мы требуем, чтобы 
это безукоризненно выпол-
нялось.

и я открыто говорю, что мы 
никогда не станем вассалами 
ни одной страны. не надо от 
нас требовать, как некоторые 
начинают уже на злобу дня 
писать: «надо быстрее Лука-
шенко вступить в состав Рос-
сии и Беларусь туда скинуть». 

Это будут последние дни по-
литика в Беларуси, который 
примет такое решение. и за-
чем это в современном мире?

мы можем существовать  
в союзе с Россией и решать 
наши общие задачи без вся-
ких проблем. Это самая близ-
кая нам страна. мы один 
народ фактически. мы от 

одного корня. и не хотим 
повторения того, что проис-
ходит на Украине. конфликт 
этот нам не нужен. и России 
это не нужно. Потому что  
у нее единственное окно в од-
ну тысячу километров с вос-
тока на запад - это Беларусь. 
Россия нуждается в стабиль-
ной Беларуси.

БЕ
ЛТ
А

О вНЕшНЕЙ пОЛИТИКЕ
- беларусь упрекают, что она раз-

вернулась на запад. Да никуда мы не 
разворачивались и разворачиваться не 
собираемся. наша судьба определена 
господом быть здесь, в центре евро-
пы, прочным крепким мостом между 
Востоком и западом. у нас блестящие 
отношения не только с россией, но  
и с китаем. запад - это наш сосед. там 
технологии, свободные инвестиции. 
сейчас с мощной индией выстраива-
ем отношения, они инвестируют сюда.

и потому если некоторые россия-
не упрекают нас, что мы с западом 
разговариваем, надо на себя посмо-
треть. Думаю, больше, чем россия, ни-

кто не стремится наладить отношения 
с западом и с америкой. белорусско-
российским отношениям на самом вы-
соком уровне - быть. мы никогда не 
будем разрушать ни одно интеграци-
онное объединение.

О пИСьМАХ РОССИЯН
- есть у меня письма, где россияне 

реагируют на то, что я покритиковал 
россию. Что они нас блокируют и не 
дают нам равных конкурентных воз-
можностей. о нашей технике выска-
зываются. купил то, купил это - пло-
хо работает. понятно, это железо. не 
везде даже железо виновно: человек, 
может быть, не так эксплуатировал.

но в этом есть смысл. я говорил 
о качестве работы нашей промышлен-
ности прежде всего. почему не предъ-

являют претензий к нашим продуктам 
питания? никто не предъявляет в рос-
сии. наоборот, стремятся их купить.  
а отдельные виды техники критикуют. 
Это под железный контроль. каждое 
крупное изделие маркируется, отдел 
технического контроля штампы ста-
вит. смотрите: виноват - надо брать 
и сажать. если мы будем делать не-
качественную продукцию, грош цена 
нашей стране, а тем более нашей эко-
номике. качество - главный вопрос.

О пОКАЗУХЕ И МАРАфЕТЕ
- некоторые переживают, что к моему 

приезду в тот или иной регион бела-
руси марафет наводят. но я, может, 
один раз в пятилетку или в два-три года  
к тебе приеду. и ты что, порядок не 
наведешь? ну, это вопиющее было бы 

неуважение к президенту. и потом, что 
будет сделано, оно же там останется.  
я же с собой это не заберу. неприемле-
мо только одно: если наводят лоск с той 
стороны, откуда подъедет президент. 
но вы знаете мою практику. никогда 
такого не было, чтобы я подошел со 
стороны этого лоска и не зашел с об-
ратной стороны.

благосостояние, чистота и порядок 
в городе, на селе, в деревне зависят 
не только от чиновников, но и от самих 
людей. их надо организовать, спло-
тить, показать, где посадить деревца, 
где убрать, подмести, крышу залатать, 
забор покрасить. люди должны видеть 
пользу от этого, и это не должно быть 
показушным. никаких «потемкинских 
деревень» в беларуси нет и никогда 
не будет!

александр Лукашенко:

РОССИЯ НУжДАЕТСЯ в СТАБИЛьНОЙ БЕЛАРУСИ

О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ

кристина ХиЛЬко

■■ Беларусь■в■октябре■сле-
дующего■года■ждет■пере-
пись■ населения■ в■ новом■
формате.

последние масштабные под-
счеты проводили в синеокой 
девять лет назад. В россии - 
восемь. пришла пора снова 
провести перекличку. Чтобы 
все прошло гладко, в прошлом 
году организовали «репети-
цию». Эксперимент провели  

в городе молодечно. но рабо-
тали не по старинке. Вместо ки-
пы бумажных анкет - планшет. 
удобно, быстро, обрабатывать 
легче. можно было  прийти на 
стационарный участок или да-
же сделать все онлайн.

один минус - нововведения 
заметно удорожат процедуру. 
на помощь пришла междуна-
родная организация:

- Всемирный банк плани-
рует выделить 1,9 миллио-

на долларов на проведение 
переписи населения, - приве-
ла цифры Инна■Медведева,■
председатель■Национально-
го■статистического■комите-
та. - сумма пойдет на созда-
ние программного продукта и 
планшеты. Время заполнения 
переписного листа сократи-
лось в три раза - с пятнадцати 
минут до пяти.

В анкете - 49 вопросов. кро-
ме стандартных: дата рожде-

ния, образование, место ра-
боты, - впервые расспросят 
о  трудовой миграции, зару-
бежном образовании, «демо-
графических установках». на-
пример, хотите ли вы уехать 
из беларуси, желаете ли за-
вести детей? у жителей села 
спросят об урожае подворий, 
это поможет уточнить данные 
о сельхозпродукции.

В россии перепись населе-
ния пройдет в октябре 2020-го.

ОСЕННИЙ МАРАфОН СТАТИСТИКА

Александр Лукашенко кабинет 
министров обновил, но общий курс 
в стране останется прежним.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В■среду■Президент■Беларуси■прилетел■в Сочи,■где■провел■
переговоры■со■своим■коллегой■Владимиром■Путиным.■На■
встрече■лидеры■обсудили■вопросы■белорусско-российского■
сотрудничества,■взаимодействие■в интеграционных■объедине-
ниях■и на■международных■площадках,■мировую■повестку■дня.■

Владимир■Путин■пригласил■Александра■Лукашенко■при-
ехать■на■Черноморское■побережье■23■июля■во■время■теле-
фонного■разговора.■Предыдущая■встреча■глав■Союзного■
государства■прошла■15■июля■в■Москве■на■финальном■матче■
чемпионата■мира■по■футболу.

Подробнее■о■переговорах■читайте■в■следующем■номере■
«СВ».

По данным Белстата и Росстата  
на 1 января 2018 года.

РБ РФ
(миллиона человек)

Всего■■
жителей■ 9,■4■ 144,3

Мужчин■ 4,■4■ 60,■6

Женщин■ 5■ 82,2

Несовершенно-■
летних■ 1,86■ 26,9

Пенсионеров■ 2,6■ 43
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Лариса Раковская, 
Евгений кононович

■■ Александр■Лукашенко■сменил■
руководство■правительства,■кото-
рое■в среднем■«помолодело»■на■че-
тырнадцать■лет.

ПАКЕТНАЯ РОТАЦИЯ
масштабные кадровые перемены 

глава государства пообещал еще во 
время своей рабочей поездки на про-
шлой неделе в оршу. Этот районный 
центр на границе с россией, по мне-
нию Александра■Лукашенко, должен 
был стать образцом развития для ре-
гионов. Но его поручение по превра-
щению орши в город, с которого надо 
брать пример всем, правительство не 
выполнило.

Какие еще поручения давал прези-
дент и как они внедряются в жизнь - 
на стр. 5.

когда на совещании в орше Алек-
сандр лукашенко заявил об отставках 
членов правительства, некоторые на-
блюдатели решили, что это эмоции. 
Но то, что кадровая ротация и смена 
практически всего правительства - 
шаг давно уже обдуманный, стало по-
нятно буквально на следующий день.

первыми в отставку отправлены 
министры - архитектуры Анатолий■
Черный и промышленности Виталий■
Вовк. их сменили Дмитрий■Микуле-
нок■и Павел■Утюпин.

Виталия Вовка пообещал отправить 
трудиться на завод. остальным тоже 
не дал спуска:

- президент поставил публично пе-
ред народом железобетонную задачу. 
решить и точка! А вы занялись сабо-
тажем. президент требует, а в пра-
вительстве умные сидят - «да пофиг, 
что он там требует». Я вас предупре-
ждал: работать там надо, как в воен-
ное время.

Совершенно очевидно, что ротация 
кадров уже назревала. Ведь в отставку 
были отправлены и глава правитель-
ства, и практически все его заместите-
ли. пока только за Михаилом■Русым 
остался портфель вице-премьера, ку-
рирующего Апк. Но не исключено, 
что и в этой сфере могут быть ново-
сти. потому что вновь назначенный 
премьер-министр обладает правом 

внесения предложений по кадрам 
в своем ведомстве.

Своего поста лишился шестидесяти-
летний министр связи Сергей■Попков.■
его сменил Константин■Шульган, ко-
торый до этого входил в руководство 
оперативно-аналитического центра 
при президенте республики Беларусь. 
Александр лукашенко объяснил на-
значение на этот пост:

- Человек дисциплинированный, во-
енный, очень хорошо знающий эту 
сферу и особенно перспективу разви-
тия, связанную с информационными 
технологиями, созданием большого 
удельного веса IT-отрасли в эконо-
мике.

Вместо министра экономики Вла-
димира■Зиновского на должность 
пришел Дмитрий■Крутой. ему 37 
лет, и он самый молодой член пра-
вительства.

руководить Государственным 
военно-промышленным комплексом 
вместо 53-летнего Олега■Двигале-
ва теперь станет 45-летний Роман■
Головченко. приводя в Впк карьер-
ного дипломата, Александр лукашен-
ко отметил, что опыт работы послом 
в разных странах должен для нового 
председателя стать большим плюсом 
в его новой работе.

ЛЮДИ - ГЛАВНОЕ
президент, назначая новых людей 

на руководящие должности, сразу дал 
понять, что ждет от них слаженной, 
командной работы. критерий ее эф-
фективности один - благосостояние 
людей и обеспечение независимости 
государства.

и никаких отступлений от ранее 
выбранного курса и модели развития 
быть не должно:

- и главное в нашей политике - на-
род. Это никакой не популизм. Я всег-
да это говорил и говорю. В противном 
случае нам в этой стране делать нече-
го. люди - главное. Достижение всех 
поставленных целей возможно только 
за счет дисциплины, сплоченности, 
профессионализма и ответственности 
каждого. мы будем независимы, если 
у нас экономика будет развиваться 
так, как следует. если мы обрушим 
экономику, никакой независимости 
быть не может.

КуРс мОЛОДОГО бОйЦА

премьер-министром беларуси на-
значен Сергей Румас, возглавлявший 
до этого банк развития. он умеет счи-
тать деньги и знает, как сделать так, 
чтобы они приносили отдачу. Эти ка-
чества пригодятся ему в достижении 
главной цели - увеличить в следующей 
пятилетке ВВп до ста миллиардов дол-
ларов и на этой основе повысить рост 
благосостояния людей.

В истории беларуси сергей румас - 
самый молодой премьер, ему 47 лет. 
Это уже его второй приход в прави-
тельство - он работал вице-премьером 
с 2010 по 2012 год и запомнился как 
сторонник рыночных реформ. тогда 
они не всегда находили поддержку 
у главы государства. Впрочем, многие 
эксперты и сегодня возлагают на него 
«рыночные» надежды.

сам премьер-министр сказал, что не 
стоит ожидать какой-то ревизии при-
нятых решений либо революционных 
разворотов:

- я рассматриваю это как огромную 

ответственность и вызов для меня лич-
но. сегодня начинается, наверное, са-
мый ответственный этап в моей жизни, 
который потребует предельной кон-
центрации всех сил и навыков, опыта, 
который я получил на предыдущих 
должностях.

его предшественника 57-летнего 
Андрея Кобякова эксперты называли 
«техническим премьером» - челове-
ком методичным, последовательным 
и работоспособным. понятно, что его 
опыт невостребованным не останется. 
тем более что даже на белорусско-
российском направлении (а андрей 
кобяков работал в 2011 - 2012 годах 
послом беларуси в рФ) уже образо-
валась вакансия главы дипмисии.

правая рука румаса Александр 
Турчин возглавлял не только аппа-
рат совета министров, но и совет по 
развитию предпринимательства. то 
есть разбирается во всех тонкостях 

диалога власти и бизнеса. Весьма 
ценный опыт, учитывая, что в стра-
не сделана ставка на раскрепоще-
ние деловой активности и развитие 
малого бизнеса. он сменил на посту 
первого вице-премьера Василия Ма-
тюшевского.

Долгожителем белорусского прави-
тельства справедливо называют Вла-
димира Семашко. ему 68 лет, и он 
семнадцать из них работал в верхах: 
сначала министром энергетики, затем 
вице-премьером. был главным пере-
говорщиком по контрактам на россий-
ские энергоносители. заместителем 
премьер-министра назначен бывший 
глава концерна «белнефтехим» Игорь 
Ляшенко. президент уточнил, что те-
перь он будет курировать вопросы, 
которыми занимался Владимир се-
машко. а это прежде всего промыш-
ленность и энергетика.

заместителем премьер-министра 

стал и Владимир Кухарев, работав-
ший в должности заместителя предсе-
дателя комитета госконтроля. за ним 
закреплены вопросы строительства, 
жилищно-коммунального хозяйства, 
транспорта. ему 46 лет, и он сменил 
Анатолия Калинина, которому в этом 
году исполнилось 59.

еще одним вице-премьером стал 
Игорь Петришенко, который до этого 
возглавлял белорусскую дипмиссию 
в москве. ему 52, и в сферу его компе-
тенции войдет весь социальный блок: 
вопросы здравоохранения, образова-
ния, культуры, спорта и другие. посол 
сменил на посту 62-летнего Василия 
Жарко.

у обновленного правительства на 
раскачку времени практически нет. 
Через неделю состоится заседание 
совмина, на котором будет обсуж-
даться проект прогноза социально-
экономического развития на 2019 год. 
и это будет для них первым экзаме-
ном.

на смену Долгожителям ПРЕМЬЕРА

БЫЛО СТАЛО

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ59 лет 45,2 года

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР

Андрей Кобяков

Василий Матюшевский

Владимир Семашко

Анатолий Черный

Виталий Вовк

Сергей Попков

Владимир Зиновский

Анатолий 
Калинин

Владимир 
Кухарев

Василий 
Жарко

Игорь 
Петришенко

Сергей Румас

Александр Турчин

Игорь Ляшенко

Дмитрий Микуленок

Павел Утюпин

Константин Шульган

Дмитрий Крутой

57

48

68

60

55

60

62

59 4662 52

47

43

43

45

41

53

37

ПЕРВЫЙ ВИцЕ-ПРЕМЬЕР

ВИцЕ-ПРЕМЬЕРЫ

МИНИСТР АРхИТЕКТУРЫ

МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ

МИНИСТР СВяЗИ

МИНИСТР эКОНОМИКИ
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Евгений БЕЛЯКОВ

■■ Россия■ и■ Беларусь■ по-
степенно■отказываются■от■■
расчетов■в деньгах■банка■
США.

ЗАБЫТЬ  
ПРО УСЛОВНЫЕ 
ЕДИНИЦЫ
Эта тенденция стала вы-

рисовываться несколько лет 
назад. А в связи с последни-
ми событиями только усили-
лась. Экономика Союзного 
государства слишком силь-
но зависит от внешних об-
стоятельств. Один из спосо-
бов исключить негативное 
влияние Штатов - уменьшить 
долю долларов в экономике. 
Причем по всему спектру: 
начиная от расчетов между 
физическими лицами и за-
канчивая внешней торгов-
лей. Что для этого делается 
в России и в Беларуси? И воз-
можен ли полный отказ от 
доллара в ближайшие годы?

Здесь ситуация принци-
пиально разная. В России от 
пересчета стоимости квартир 
и машин в долларах давно 
ушли - еще в середине 2000-
х, когда доллар постоянно де-
шевел. Да-да, было и такое. 
Этому не помешал ни кризис 
2008 года, ни скачок курсов 
доллара и евро в конце 2014-

го. Россияне привыкли все 
считать в рублях. В Беларуси, 
как и во многих странах СНГ, 
практика использования дол-
ларов осталась. Для экономи-
ки это не очень хорошо.

- Укоренившаяся практика 
использования иностранной 
валюты в качестве определе-
ния стоимости, а также наи-
более «удобного» средства 
расчетов создает излишнее 
давление на внутренний 
рынок, делает его чувстви-
тельным для внешних шоков, 
разогревает необоснованные 
девальвационные ожидания 
со стороны бизнеса и населе-
ния, - считает зампред■Нац-
банка■Беларуси■Сергей■Ка-
лечиц.

Тем не менее в Синеокой 
от этой практики постепен-
но отказываются. Так, уже 
вводят запреты устанавли-
вать цены в  долларах для 
различных отраслей. Этот 
процесс должен завершить-
ся в 2018 году. По тому же 
пути идут и соседи по Евра-
зийскому экономическому 
союзу  (ЕАЭС). В Кыргызста-
не и Казахстане уже нельзя 
вешать ценники в условных 
единицах.

До недавнего времени 
в Беларуси был набор отрас-
лей, в которых допускалась 

оплата в долларах и другой 
 иностранной валюте. На-
пример, можно было купить 
на заправке бензин. Но по-
том это послабление убрали. 
А недавно исключили и по-
следний форпост - запретили 
платить налоги в валюте.

ЗЕЛЕНЫЕ КРЕДИТЫ
Не менее сложная ситуа-

ция в банковском секторе. 
Там доллар повсеместно. 
Если в России доля вкладов 
в американской валюте со-
ставляет около 20 процентов, 
то в  Беларуси этот 
показатель хоть 
и  снижается, 
но до сих 
пор остает-
ся больше 
п о л о в и -
ны.

- Хотим, 
чтобы у 
банков бы-
ло меньше 
в а л ю т н ы х 
пассивов и ак-
тивов. Чтобы де-
позиты были в основ-
ном в  российских рублях 
и кредиты выдавались тоже 
в них, - заявила глава■Банка■
России■Эльвира■Набиулли-
на, выступая на Международ-
ном финансовом конгрессе.

После нескольких кризисов 
и девальваций граждане Со-
юзного государства поняли, 
что брать кредиты в валюте - 
это опасная практика, веду-
щая прямиком к банкротству. 
Поэтому ипотека в долларах 
стала действительно штуч-
ным товаром. Некоторые рос-
сийские банки ее еще пред-
лагают, а  вот в Беларуси, 
Кыргызстане и Казахстане 
на это вообще наложили за-
прет. В последнем получить 
заем в долларах можно толь-
ко в том случае, если человек 
докажет, что получает доход 
в иностранной валюте.

НЕ ВЗЛЕТИТ,  
ТАК ПОПЛАВАЕТ
Банк России и Нацбанк 

Беларуси проповедуют схо-
жую политику. Финансовые 
регуляторы обеих стран при-
держиваются плавающего 
курса. То есть не вмешива-
ются в формирование спроса 

и предложения на денежном 
рынке. При этом ЦБ РФ уча-
ствует в торгах при закуп-
ке валюты для пополнения 
Фонда национального бла-
госостояния. И когда требу-
ется, может вмешаться для 
борьбы с международными 
спекулянтами, если ситуация 
будет угрожать финансовой 
стабильности страны. В Бе-
ларуси переходом на плаваю-
щий курс тоже довольны.

- Экономика у нас откры-
тая, поэтому подвержена вли-
янию многочисленных внеш-

них факторов. И при 
« н е р у ш и м о м » 

курсе неми-
нуемо нака-

пливаются 
различные 
дисбалан-
сы, ликви-
дировать 
к о т о р ы е 
м о ж н о 

только че-
рез инстру-

мент деваль-
вации. А  она 

большой пользы эко-
номике не приносит. В необ-
ходимости перехода на пла-
вающий курс сомнений не 
было, - пояснил глава■Нац-
банка■Павел■Каллаур.

Кстати, в Беларуси до не-
давнего времени действова-
ло правило об обязательной 
продаже валютной выручки. 
От него решили отказаться, 
чтобы не приводить к дисба-
лансу финансовой системы.

- Дедолларизацию необ-
ходимо проводить вместе 
с  либерализацией валют-
ного законодательства. Ко-
нечно, многое зависит от 
психологии и долговремен-
ной привычки все измерять 
в условных единицах. Но ес-
ли раньше, при высокой ин-
фляции, манипулирование 
американскими деньгами 
в расчетах еще как-то было 
оправданно, то при стаби-
лизации нацвалюты необ-
ходимо и все расчеты в ней 
проводить, и  договорные 
отношения номинировать 
в белорусских рублях. В кон-
це концов это немаловажный 
фактор стабильности эконо-
мики в целом, - считает Павел 
Каллаур.

Доллар действительно зани-
мает доминирующую роль в ми-
ровой экономике. к примеру, 
около половины международных 
резервов страны мира держат 
именно в американской валюте. 
В них же совершается и больше 
двух третей внешних сделок. 
так до поры до времени было 
удобнее всем. по сути, доллар 
является мировой валютой. но 
у этого есть побочные послед-
ствия. В основном связанные 
с политическими разногласиями 
между сШа и другими страна-
ми. например, попытки отклю-
чения тех или иных стран от 
мировой финансовой системы 
и запрет на выпуск гособлига-
ций в долларах.

- уже сейчас все большее чис-
ло государств предпринимает 
попытки уйти от долларовой за-
висимости, создать альтерна-
тивные финансовые, расчетные 
системы, резервные валюты. на 
мой взгляд, наши американские 
друзья просто режут сук, на ко-
тором сидят. нельзя смешивать 
политику и экономику, но имен-
но это и происходит. ограниче-
ния на расчеты в долларах яв-
ляются большой стратегической 
ошибкой сШа. Это подрывает 
доверие к американской валю-
те, - заявил недавно Президент 
России Владимир Путин.

Дедолларизация - это миро-
вой тренд. отказываться от 
баксов начинают многие стра-
ны мира. так, на взаиморасчеты 
в национальных валютах стали 
переходить бразилия и аргенти-
на. В азии растет доля сделок 
в китайских юанях. россия по-
степенно переходит на плате-
жи в нацвалютах внутри еаЭс, 
а также при сделках с китаем, 
Вьетнамом и другими торговы-
ми партнерами.

- у нас две трети экспорта 
идет в долларах и где-то треть 
импорта. нам нужно, конечно 
же, переходить в рубль, - заявил 
в мае этого года глава ВТБ Ан-
дрей Костин.

по словам госбанкира, пере-
вод внешнеторговых расчетов 
в российскую валюту значитель-
но защитит интересы страны. 
и хотя этот процесс может рас-
тянуться на несколько десятков 
лет, это не повод не заниматься 
дедолларизацией. Эксперты то-
же согласны с этим утвержде-
нием. по словам программного 
директора Валдайского клу-
ба Ярослава Лисоволика, все 
страны-члены еаЭс заинтере-
сованы подвинуть «американ-
ца» и «европейца».

- никаких искусственных ини-
циатив для снижения дедол-
ларизации не требуется. Этот 
процесс начался, идет и будет 
объективно усиливаться, - по-
ясняет эксперт.

некоторые горячие головы от политики и в россии, и в бела-
руси время от времени предлагают взять и запретить хождение 
доллара в наших странах. мол, только так можно избавиться 
от его тлетворного влияния. В правительствах и финансовых 
регуляторах обеих стран от таких инициатив открещиваются. 
более того, планируют поступать ровно наоборот.

В россии и беларуси покупать, продавать и хранить валю-
ту можно без каких-либо ограничений. только при выезде за 
границу нужно уведомлять таможню, если планируешь ввезти 
или вывезти больше десяти тысяч долларов (или эквивалент 
в евро) наличными. Это делается для валютного контроля.

ВнеШние сДелки - 
В наЦВалютаХ

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
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ДОЛЛАРУ мЫ СКАжЕм «ДО СВИДАНЬя»

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

По данным Центробанка, до-
ля иностранной валюты в общем 

объеме денежной массы в России 
составляет около 30 процентов.  
В Беларуси, по данным Нацбанка, 
доля вдвое выше - примерно 62 

процента. Но в обеих странах 
она с каждым годом сни-

жается.

Простые обыватели 
опасаются, что уходя 
«американец» может 
громко хлопнуть дверью.
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В 2012 
году Кремль 

о п у б л и к о в а л 
экономическую программу. 
В одиннадцати указах бы-
ло 218 поручений. Полови-
ну президент потребовал 
исполнить за максимально 
короткий срок (2012 - 2013 
годы), остальные - в следую-
щие шесть лет. Сейчас вы-
полнено и снято с контроля 
190 поручений.

ЖИВИ ДОЛГО 
И НЕ КАШЛЯЙ
Одно из самых важных «за-

даний на дом» касалось демо-
графической политики. Пра-
вительство РФ должно было 
добиться к 2018 году роста 
продолжительности жизни 
в стране - до 74 лет, а коэф-
фициента рождаемости - до 
1,7. Большинство регионов 
рапортовали, что показатели 
выросли. Но до нужной план-
ки дотянули не все.

- Средняя продолжитель-
ность жизни в Свердловской 
области увеличилась на четы-
ре года и теперь составляет 
71 год, - рассказал губерна-
тор региона Евгений Куй-
вашев и пообещал, что под-
нимет показатель до 78 через 
шесть лет.

В Петербурге за последнее 
десятилетие этот показатель 
вырос с 70 лет до 75. И сей-
час в среднем для женщин это 
78,4 года, а для мужчин - 69,8.

- В целом по стране цифры 
не дотянули до запланирован-
ных совсем не много. Показа-

тель продолжительности жиз-
ни - 72,6 года (у мужчин - 67,5 
года, у женщин - 77,5 года), 
а суммарный коэффициент 
рождаемости в прошлом го-
ду достиг 1,62, - рассказали 
в Минтруде РФ.

Поручение добиться уве-
личения выдачи ипотечных 
кредитов до 815 тысяч в год, 
а также снизить стоимость 
квадратного метра жилья на 
двадцать процентов мини-
стры тоже взяли под козырек. 
Здесь властям удалось даже 
перевыполнить план. В про-
шлом году в стране выдали 
около миллиона жилищных 
займов.

- В 2017 году ввели больше 
шестидесяти миллионов ква-
дратных метров жилья. При 
этом в среднем они подеше-
вели на первичном рынке на 
23 процента к уровню 2012 
года,  - проинформировали 
в Минстрое.

ЗАРПЛАТНЫЙ 
СКАЧОК
Пожалуй, самый острый 

пункт тех «майских указов» - 
повышение доходов для бюд-
жетников. Список вобрал 
двенадцать категорий от 
воспитателей детсадов до ра-
ботников культуры. По плану 
в этом году зарплаты врачей, 
преподавателей вузов и науч-
ных учреждений уже должны 
в два раза превышать сред-
нюю по стране.

- В нашем регионе средний 
заработок учителей, по дан-
ным на июль, с учетом от-
пускных выплат составил 34 
тысячи рублей, воспитателей 

детских садов - 27 тысяч, вра-
чей - больше 50 тысяч, - го-
ворит первый заместитель 
губернатора Владимирской 
области Вячеслав Кузин.

В Минфине РФ завери-
ли, чтобы довести зарплаты 
учителей до нужного уровня, 
в этом году заложили 194,8 
миллиарда рублей. Поэтому 
очередную прибавку сдела-
ют в начале учебного года. 
Планируется поднять окла-
ды для преподавателей млад-
ших классов на 10 процентов, 
а для старших - почти на чет-
верть. Кроме того, будут вы-
плачиваться премии от 3 до 
20 процентов минимальной 
зарплаты.

«Майские указы» в сфере 
здравоохранения предпола-
гали улучшение статисти-
ческих показателей, модер-
низацию инфраструктуры. 

Одно из поручений - снизить 
смертность к этому году от 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, рака, туберкулеза, 
ДТП, а также младенческую. 
Статистика говорит, что уми-
рать от вышеперечисленных 
болезней в России действи-
тельно стали меньше.

Еще один пункт указов - уве-
личить объем производства 
отечественных лекарств из 
«перечня стратегически зна-
чимых и жизненно необходи-
мых» до девяноста процентов. 
Два года назад его удалось до-
вести до 76,8. В правительстве 
считают, что позитивная ди-
намика по этому поручению 
позволит добраться до запла-
нированного показателя уже 
до конца года.

Константин ЛИСТРАТОВ, 
руководитель Центра об-
щественно-поли-
тических проек-
тов:

- В целом «май-
ские указы» вы-
полняются, хотя и 
не без нареканий. 
Нынешние зада-
чи президента  - 
это сделать каче-
ственный рывок. 

Поэтому для исполнения на 
региональный и федеральный 

уровень власти могут 
прийти новые люди. 
Неслучайно в этом 
году прошел конкурс 
«Лидеры России», 
который отобрал 
лучших управленцев 
страны, часть из них 
уже работают в регио-
нальных правитель-
ствах или курируют 

крупные инфраструктурные 
проекты. Касаются задачи пре-
зидента и социальных гаран-
тий. Он вновь обращает внима-
ние на рост реальных доходов 
граждан и уровня пенсионного 
обеспечения. Еще одна цель - 
обеспечить устойчивый есте-
ственный рост численности 
населения России и повысить 
продолжительность жизни.

 ■ После переизбрания на очередной 
срок глава РФ поставил новые цели на 
ближайшие шесть лет.

В мае президент подписал указ, определяю-
щий основные задачи страны до 2024 года. 
Одна из самых амбициозных - довести коли-
чество организаций, осуществляющих техно-
логические инновации, до половины от общего 
количества предприятий, что позволит России 

войти в пятерку крупнейших экономик мира.
Не забыл президент и всех сфер, которых 

уже касался раньше. Конкретно поставил такие 
задачи - снизить уровень бедности в два раза, 
продолжительность жизни довести до 78 лет 
(а к 2030 году - до 80 лет). Через шесть лет 
должен быть ликвидирован дефицит врачей 
в поликлиниках, а профилактические медос-
мотры для всех россиян должны проходить не 
реже одного раза в год. Продлены программы 
по улучшению жилищных условий для моло-
дых семей и обеспечению жильем ветеранов.

Самые серьезные пробук-
совки по майским указам 
в экономике. Правительству 
дали задание  - обеспечить 
рост производительности тру-
да в полтора раза и создать 
25 миллионов высокопроиз-
водительных рабочих мест.

- С 2011 по 2016 год произво-
дительность выросла всего на 
3,8 процента. А должна была - 
на 150! - говорит глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин.

Сомнительно, что отстава-
ние удастся отыграть. Из за-
планированного числа рабо-
чих мест пока тоже появилось 
только шестнадцать миллио-
нов. Но тут время есть, пору-
чение рассчитано до 2020-го.

Другое задание правитель-
ству требовало повысить 
долю продукции высокотех-
нологичных и наукоемких от-
раслей экономики в ВВП на 
треть по сравнению с 2011 го-
дом (тогда она была на уровне 
19,6 процента), однако к кон-
цу прошлого года составила 
всего 21,7 процента.

Плохо у нас и с инвестиция-
ми в отечественный ВВП, до-
ля которых составляет около 
семнадцати процентов при 
целевом показателе на де-
сять пунктов больше. В том 
числе и поэтому не удалось 
продвинуться в мировом рей-
тинге Doing Business, который 
оценивает условия для пред-
принимательской деятельно-
сти. Россия - на 35-й строчке, 
а планировалось 20-е место.

Между тем эти задачи не 
сняты, Путин дал правитель-
ству шанс исправить недоче-
ты в ближайшее время.

КОМПЕТЕНТНО
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Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Владимир Путин шесть лет назад дал целый список 
заданий правительству. Его белорусский коллега Алек-
сандр Лукашенко позднее также расставил приоритеты 
для своего кабинета министров. Задачи схожие: подъем 
экономики, технологическое развитие, демографический 
рост... Большинство указов исполняется, но есть и про-
блемные точки. Корреспондент «СВ» проанализировал, 
что сделано, а что надо срочно подтянуть.

«МАЛЕНЬКОЕ, 

Президент РФ вновь ставит задачу по повышению 
рождаемости в стране. Ожидается, что беби-
бум придется на регионы Кавказа и Сибири.
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БЕЛАРУСЬ

Два года 
назад Пре-

зидент Бела-
руси утвердил Программу 
социально-экономического 
развития Республики на 
2016 - 2020 годы и уже начал 
спрашивать с чиновников 
по полной программе.

МЕДЛЕННЫЕ 
ИННОВАЦИИ
Среди экономических при-

оритетов - снять излишние 
барьеры для бизнеса, на-
растить экспорт, облегчить 
жизнь малому бизнесу и при-
влечь эффективные инвести-
ции. Акцент - на рост высоко-
технологичных производств. 
Нынешняя их динамика не 
нравится президенту. За по-
следние пять лет доля таких 
предприятий выросла совсем 
незначительно: с 2,5 до 3 про-
центов. А количество малоо-
снащенных производств по-
прежнему составляет больше 
трети реального сектора эко-
номики. Как считает Алек-
сандр Лукашенко, все это из-
за того, что разрабатываются 
и внедряются передовые тех-
нологии в республике очень 
медленно.

- Некоторые отече-
ственные пред-
приятия де-
монстрируют 
недостаточный 
интерес к иннова-
циям, а научные 
организации не 
проявляют долж-
ной настойчиво-
сти в продвиже-
нии новшеств. 
По итогам пя-
тилетки дадим 
принципиальную 
оценку этим тен-
денциям,  - сказал 
глава государства.

Перед правитель-
ством стоит также 
цель нарастить ВВП 

к 2025 году до ста миллиардов 
долларов. Кроме того, к концу 
нынешней пятилетки необхо-
димо снизить инфляцию до 3 
- 4 процентов в год.

- Должны выйти на эти циф-
ры. Не надо 1,5 процента, как 
в Европе или в Америке. По-
тому что инфляция - это тоже 
чья-то заработная плата. Мы 
еще не настолько нащупали 
рыночным образом ту цену, 
при которой будет рентабель-
ной та или иная продукция. 
Поэтому пускай будет 3 - 4 
процента к концу пятилетки, - 
заявил белорусский лидер.

ОТЧЕТ 
НЕ ПОЛОЖИШЬ 
В РОТ
Президент требует от пра-

вительства увеличить долю 
расходов, направляемых на 
социальные нужды.

Именно так, по мнению 
главы государства, надо сти-
мулировать рождаемость, по-
могать многодетным семьям, 
пожилым людям - всем, кто 
реально нуждается во 
внимании властей.

Еще одна задача 
максимум  - сдер-
жать стоимость ква-
дратного метра жилья, 
которая в 2020 
году должна 

уравняться со 
средним за-
работком 

по стране. Но и зарплаты 
при этом должны прибавить 
в весе. Чиновники рапортуют, 
что к концу года минималка 
увеличится на 35 белорусских 
рублей (больше тысячи рос-
сийских).

Однако в марте Александр 
Лукашенко решил сверить 
часы и, заслушав отчет пра-
вительства об итогах, раскри-
тиковал работу кабмина:

- Информация, которая ко 
мне поступает, говорит о том, 
что люди улучшений пока не 
ощущают. Половина жителей 
страны считают, что в 2017 го-
ду ситуация продолжила ухуд-
шаться, еще сорок процен-
тов - изменений не заметили. 
Понятно, что это соцопрос, он 
зависит от настроений, но со-
цопросы сопоставимы, и мы 
сравниваем их. При этом чле-
ны правительства, местные 
органы власти увлеклись до-
стижением показателей. Циф-
ра стала важнее сути. Такие 

подходы - это решения одного 
дня, и людям от этого лучше 
не станет.

ЦИФРОВЫЕ 
МИНИСТРЫ
Задачи по реформированию 

науки в нынешней пятилетке 
очень амбициозны. В почете 
робототехника, космические 
системы, беспилотники, на-
но- и биоиндустрия, а так-
же композиционные мате-
риалы.

Перед менеджерами Ака-
демии наук конкретная за-
дача  - создавать кластеры 
и производства на базе науч-
ных институтов, чтобы раз-
работки ученых можно было 
оперативно внедрять в про-
мышленность. Денег на это 
жалеть не будут.

В перспективе будут по-
степенно увеличивать ассиг-
нования. Но при этом будет 
и повышенный контроль за  
эффективностью работы и 
отдаче от капиталовложений 
изатрат на науку. Сейчас стра-
на тратит на эту отрасль пол-
процента ВВП.

Еще одно поручение ка-
сается IT-сферы. Президент 
подтвердил, что Беларусь про-
должит строить цифровую 

экономику и что не-
когда озвученный 
тезис о создании 
профильного ми-
нистерства надо 
воплощать в жизнь.
Новые технологии 

должны прийти в ме-
дицину. За последние 

годы в практику внедрили 
больше 250 ноу-хау в та-

ких важных областях, 
как кардиология, трав-

матология, онкология 
и других.

НЕТ, 
НЕ СЛЫШАЛИ

Перед правитель-
ством ставится зада-

ча подтянуть регионы. Туда 
должны прийти инвестиции, 

технопарки. Пока регионы 
развиваются неравномерно. 
По росту ВВП лидирует Мин-
ская область, следом идут 
Брестская и Гомельская об-
ласти.

Президент поручил созда-
вать в регионах высокопроиз-
водительные рабочие места. 
Но и тут он столкнулся с не-
пониманием.

- На уровне райисполкомов, 
администраций городов, как 
мне доложили, слова «высоко-
производительные рабочие 
места» даже и не слышали. 
Там видят задачу «главное - 
держать и не увольнять»,  - 
сказал Александр Лукашенко.

 ■ Политолог Алексей Дзермант 
считает, что большинство задач 
на пятилетку выпол-
нить вполне реально.

- Нынешняя програм-
ма сформирована не 
только чиновниками, 
но и представителями 
общества, например, 
бизнеса.

- Действительно, пере-
чень задач принимают 
на Всебелорусском на-
родном собрании. Это, можно сказать, 
форма прямой демократии, где опреде-
ляют основные направления развития 
страны. В последней программе много 
сказано об инновационном развитии, 
создании IT-страны. Собственно гово-
ря, указы и декреты последнего вре-
мени: о криптовалютах, активизации 
работы в сфере компьютерных техно-

логий, - ложатся в канву общей 
программы.

- Задача достичь уровня ВВП 
в сто миллиардов долларов ре-
альна?

- Вполне, учитывая, что в Ми-
нэкономики РБ разработали про-
грамму новой индустриализации. 
Речь о модернизации старых про-
изводств и запуске новых. Весь-
ма конкретные планы, и частично 
они уже реализуются. Возьмем ту 

же деревообработку, которую перезапу-
стили, и сегодня она приносит прибыль. 
Плюс скоро появится дешевая электро-
энергия с запуском БелАЭС, и это опять 
же должно положительно сказаться на 
конкурентоспособности белорусской 
продукции. Ничего сверхъестественного 
в цифре сто миллиардов нет.

- Некоторые показатели пятилетки 

уже достигли, к примеру, производ-
ство собственных лекарств.

- Вместо приватизации фармаколо-
гических заводов государство вложи-
ло в них хорошие деньги. Разработали 
аналоги основных мировых таблеток. 
В итоге получили дешевые хорошие 
лекарства, которые конкурируют с ми-
ровыми брендами. Те вынуждены были 
снизить цены на свою продукцию на 
нашем рынке.

- Как выполняются социальные за-
дачи?

- Президент просил предыдущее пра-
вительство, чтобы оно довело зарплату 
в Беларуси до 500 долларов. Сегодня 
вплотную к этой цифре приблизились, 
но не преодолели. Думаю, что новому 
кабмину эта задача определена в каче-
стве приоритетных.

Насчет новых рабочих мест. В сфере 

IT дефицит рабочей силы и большие 
зарплаты. Туда может идти молодежь. 
В то же время возникают новые отрас-
ли. Такие, как атомная энергетика. Нуж-
ны тысячи специалистов. По программе 
новой индустриализации в белорусских 
областях будет много работы.

- Александр Лукашенко как раз 
говорил, что регионы развиваются 
неравномерно.

- Возьмите ситуацию с Оршанским 
районом, с которого начались измене-
ния в правительстве. Это логистический 
центр. С ростом китайского транзита 
здесь возникнет транспортный хаб. Речь 
о том, чтобы у каждого региона появля-
лись точки роста. Они уже есть. Та же 
Орша с логистикой, тот же Островец 
с БелАЭС, Новополоцк с НПЗ. Важно 
создать такие точки в городах с насе-
лением 50 тысяч человек.

В середине августа Алек-
сандр Лукашенко провел вы-
ездное совещание в Орше. 
Президент крайне жестко рас-
критиковал работу вертика-
ли власти: от райисполкома 
до верхушки правительства. 
(подробнее на стр. 3 - 4). 

- Из 126 поручений прези-
дента по развитию Оршан-
ского района каждое чет-
вертое провалено, - говорит 
глава Администрации Пре-
зидента Наталья Кочано-
ва. - Зато за это время Совет 
Министров провел восемь 
президиумов. Все предло-
жения облисполкома глава 
государства поддерживал, 
деньги им выделяли.

Администрация президен-
та проинспектировала 45 
крупных и средних предпри-
ятий района. Оказалось, что 
больше половины неплате-
жеспособны. Запущенность, 
захламленность помещений, 
изношенное оборудование, 
мизерные зарплаты.

После этого Александр Лу-
кашенко ввел в Оршанском 
районе особый режим управ-
ления. Отныне курировать 
развитие Орши будут Админи-
страция и Управление делами 
Президента, а также Комитет 
госконтроля.

ДО СТА МИЛЛИАРДОВ РУКОЙ ПОДАТЬ ПО ПОЛОЧКАМ
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Чиновник сказал, 
чиновник не сделал

С ГЛАЗ ДОЛОЙ

В Синеокой начали 
сами конструировать 
роботов будущего.

НО ОТВЕТСТВЕННОЕ ПОРУЧЕНИЕ»
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 ■ За парты в сентябре ся-
дут около четырнадцати 
миллионов российских 
мальчишек и  девчонок. 
Учебный год в этот раз не 
без новшеств: свежие стан-
дарты «Роскачества», обще-
ственные проверки школ 
и прощание с цветами для 
первой учительницы.

ФОРМАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
Песни про первоклашек, 

дети с букетами в парадной 
форме, ощущение, что закон-
чилось беззаботное лето... На 
носу День знаний. В несколь-
ких регионах, например, в Мо-
скве, его перенесли на 3 сентя-
бря: родители как раз успеют 
съездить на дачу за гладиолу-
сами для первой учительницы. 
Маленькое продление уютных 
каникул. В других городах Рос-
сии, где учатся в шестиднев-
ку, 1 сентября будет рабочим 
днем, с  линейкой и  уроком 
мира.

Последние недели перед 
учебным годом - всегда вре-
мя хлопотное. Первое, за 
чем сейчас бегут родители, - 
школьная форма. Носить ее 
снова требуют в большинстве 
учебных заведений. Однако, 
что примечательно, единых 
стандартов для этой одежды 
просто нет! Изо дня в день де-
ти надевают нечто, похожее 
на форму внешне, но рассчи-
тывать на то, что сарафанчик 
или брюки не растянутся че-
рез неделю после первого уро-
ка и не полиняют при стирке, 
можно лишь тогда, когда речь 
идет о проверенных марках, 

а у них могут быть уже совсем 
взрослые цены.

- Законом сейчас не преду-
смотрено такое понятие, как 
школьная форма, - поясняет 
заместитель руководителя 
«Роскачества» Елена Сарат-
цева. - Но ситуацию пытаются 
исправить: со следующего го-
да одежду для учеников будут 
шить по ГОСТу. И пиджаки, 
и  жакеты должны быть из-
готовлены с учетом того, что 
дети носят их каждый день по 
нескольку часов подряд в тече-
ние восьми месяцев.

Эксперты представят про-
ект этой осенью. Пропишут 
параметры: как она должна 
пропускать воздух, тянуться, 
какие нагрузки должны вы-
держивать швы. Учитывать 
нужно все: ведь шерстяной 
пиджак из-за синтетической 
подкладки легко может пре-
вратиться в «скафандр», не 
давая коже дышать. Также 
одежду будут проверять на 
износостойкость: попробуй-
ка запрети вчерашнему воль-
ному «вождю краснокожих» 
не толкаться на перемене 
и не дергать приятеля за ру-
кав! И, конечно, очень важно, 
чтобы при стирке форма не 
меняла цвет и размер.

Несколько лет назад в  со-
циальных сетях был попу-
лярен снимок сосуда с ярко-
малиновой водой. «Что 
это?»  - спрашивал блогер. 
В ответах было все, что угод-
но, и кисель, и компот, и глинт-
вейн. На самом же деле это бы-
ла вода, после того как в таз 
один раз опустили новую бор-
довую рубашку первоклассни-
ка, купленную в специализи-
рованном детском магазине.

НЕ ГЛЯДЯ 
ПОДПИСАВШИЕСЯ
Другая важная составляю-

щая подготовки к 1 сентября - 
проверка уровня школ. По-
мимо плановых инспекций, 
здесь проводят еще и рейды 
общественных движений. 
С января 2018 года активисты 
посетили пять сотен учебных 
заведений в 85 субъектах Рос-
сийской Федерации. Итог не 
самый радостный: 80 процен-
тов школ народный контроль 
не прошли. Где-то требова-
ния безопасности не учтены, 
где-то санитарное состояние 
столовых и туалетов на дотя-
гивает.

- Когда из года в год про-
блема остается - значит, ме-
ханизм дал сбой, - рассказы-
вает координатор проекта 
«Народная оценка качества» 
Виктор Рожков. - Фиксируем 
обращения от родителей по 
проблемам, которые не ре-
шаются на протяжении не-
скольких лет. Получается, что 

комиссии часто подписывают 
акты приемки не глядя.

Результаты общественной 
проверки попадут в  Мини-
стерство просвещения Рос-
сии.

БУКЕТНЫЙ ПЕРИОД
В последнее время в городах 

России набирает силу движе-
ние «Дети вместо цветов»: ак-
ция, во время которой школь-
ники все вместе собирают 
один букет для учительницы, 
а сэкономленные деньги от-
дают на благотворительность.

- Пятьсот рублей стоит сред-
ний букет в регионах. В сто-
лице еще дороже,  - расска-
зывают волонтеры из фонда 
«Вера». - Даже если половина 
школьников купят по букету, 
за один день 3,5 миллиарда 
рублей будут спущены на цве-
ты, которые завянут за три 
дня.

Смысл акции - показать де-
тям в День знаний, что есть 
другая жизнь. Есть пациен-
ты хосписов, которым нуж-
ны инвалидные кресла или 
трубки для дыхания. Есть 
дети-инвалиды, которым 
можно помочь всем классом 
и всей школой. Главное, во-
время обсудить с учителями 
и другими родителями саму 
возможность отказа от букет-
ной традиции ради благотво-
рительности. А для тех, кто 
решился участвовать в акции 
«Дети вместо цветов», есть су-
вениры: ленточки, открытки 
и наклейки на школьный ра-
нец.

За прошлый год больше 
тысячи школ из 132 городов 
и поселков России включи-
лись в  акцию. Собрали 39 
миллионов рублей, 463 тяже-
лобольных ребенка получили 
помощь по всей стране. Вот 
только одна история: семилет-
ний Леня из Таганрога страда-
ет из-за спинальной мышеч-
ной атрофии и не может ни 
ходить, ни дышать в полную 
силу. Благодаря акции «Дети 
вместо цветов» мальчик по-
лучил аппарат вентиляции 
легких и кресло-коляску. Те-
перь он сможет отправиться 
в первый класс, как и его ро-
весники.

Может быть, это и станет 
для школьников нового по-
коления самым главным «Уро-
ком мира»?

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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ГОСТ НА МАЛЫЙ РОСТ

Михаил БАРЫШЕВ, доктор медицинских 
наук, профессор, врач-психотерапевт и пси-
хиатр:

- Между родителями и детьми су-
ществует тесная психологическая 
связь. Чем сильнее волнуются пер-
вые, тем больше нервничают вторые. 
Главное, что можно и важно сделать 
папам и мамам, - это успокоиться. 
Когда ребенок видит своих родите-
лей уверенными, он начинает пони-
мать: ничего опасного ему в школе 
не грозит.

Что нужно сказать первокласснику? Что это 
новый этап в его жизни. Что он молодец. Что 

он становится взрослее, и поступле-
ние в школу - показатель этого. Тогда 
малыш осознает, что уже способен 
сам справляться с более сложны-
ми жизненными задачами. Еще на-
до решить заранее, как по-новому 
структурировать свое время и время 
ребенка. Увы, на этом этапе жиз-
ни семьи могут начать проявляться 
все недостатки дошкольного вос-
питания.

1. Не покупайте канцто-
вары до родительского 

собрания. Очень может быть, 
что в вашей конкретной школе 
понадобится не гуашь, а ак-
варель, или наоборот. Иногда 
канцтовары берутся на весь 
класс родительским комите-
том: это будет выгоднее. Так-
же 1 сентября часто бывают 
приятные подарки. Например, 
в этом году в Адыгее реши-
ли, что каждый первоклассник 
получит ко Дню знаний набор 
канцтоваров в подарок.

2. Помните, что дети ра-
стут достаточно бы-

стро, и не переплачивайте за 
парадную форму. Если еже-
дневная одежда успеет ис-
пользоваться неоднократно, 
то из торжественного наряда 
ребенок «выскочит» уже через 
полгода, и к следующей празд-
ничной линейке снова придет-
ся вкладываться и  в  белые 
рубашки, и в строгую обувь, 
и в жилетки, которые в обыч-
ной жизни школьники практи-
чески никогда не носят.

3. Следите за весом ве-
щей, которые покупае-

те ребенку. Серьезные ортопе-
дические ранцы, роскошные 
пеналы, слишком толстые те-
тради с красивыми обложками 
вместе с красочными первы-
ми учебниками составят нечто 
совершенно неподъемное для 
вашего чада. Имейте в виду: 
при проверке «Роскачеством» 
рюкзаков в этом году на пер-
вом месте по несоответствию 
стандартам стоит именно мас-
са изделия.

ты, которые завянут за три ком мира»?
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ПАПЫ И МАМЫ, УСПОКОЙТЕСЬ САМИ МНЕНИЕ ВРАЧА

У кого указка, тот и учитель.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В республике больше 
180 тысяч семей получат 
помощь к новому учебно-
му году.

НАЧАЛЬНЫЙ 
КАПИТАЛ
- Машка, я на море вооот та-

кую медузу поймал!
- Ой, удивил. У меня у бабуш-

ки и гуси, и корова, и кроли-
ки - покруче, чем в компьютер-
ной игрушке «Веселая ферма».

Через неделю розовощекие 
и отдохнувшие школьники бу-
дут наперебой рассказывать о 
летних приключениях, усажи-
ваясь за парты. А пока в ариф-
метике упражняются их роди-
тели. Львиная доля расходов 
приходится на одежду и об-
увь. По подсчетам Минторга, 
старшеклассникам придется 
достать из кошелька от 214 до 
900 белорусских рублей (от 7 
до 30 тысяч российских). Уче-
ники младших классов обой-
дутся дешевле, но не меньше 
145 белорусских рублей (4,7 
тысячи российских). Но у ро-
дителей своя математика.

- В нашем универмаге подо-
брать что-то красивое, ком-
фортное и не очень дорогое 
для первоклассников - тот еще 
квест, - признается Элеонора 
Микулич. Она живет в рай-
центре Витебской области. - 
Поехали с дочкой за формой 
первоклашки в Минск. Симпа-

тичные жакет, сарафан, брюки 
и юбку нашли в ЦУМе. Ткань 
натуральная, не колючая. По 
совету бывалых товарищей, 
канцтовары с хорошей скид-
кой купили на ночной книж-
ной ярмарке. Дома дополнили 
комплект спортивной формой, 
кроссовками, новым ранцем. С 
учетом букета к 1 сентября на-
ша первоклассница обойдется 
семейному бюджету примерно 
в 450 - 500 белорусских рублей 
(около 15 тысяч российских).

Это в молодой семье одна 
школьница. Там, где детей 
больше, сборы в школу - весь-
ма внушительная статья рас-

ходов. Правда, тут государство 
не остается в стороне: на каж-
дого школьника в этом году ро-
дители получат до трети про-
житочного минимума (около 
2,3 тысячи рублей).

В Министерстве труда и со-
циальной защиты рассказа-
ли, что подготовиться к школе 
помогут около 180 тысячам 
семей. Кроме того, во всех ре-
гионах Беларуси до конца лета 
пройдут благотворительные 
акции и марафоны «Вместе 
в школу», «От сердца к серд-
цу», «Подари радость детям» 
по сбору тетрадок, ручек, ран-
цев, одежды и обуви для детво-
ры. Волонтеры фонда «Шанс» 
предлагают родителям не тра-
тить деньги на дорогущие ро-
зы, которые завянут через два 
дня, а перевести средства на 
лечение тяжелобольным де-
тям. В прошлом году к акции 
«Букет добра» подключились 
118 классов - за день удалось 
собрать больше миллиона рос-
сийских рублей.

КАРТИНКИ ОЖИВУТ
Новшества будут и в учеб-

ном процессе. С 1 сентября 
в школах откроются агро-
классы. С таким предложе-
нием выступило Министер-
ство сельского хозяйства 
и продовольствия РБ. Учиться 
в них смогут старшеклассни-
ки. Главный бонус за успевае-
мость - поступление в аграр-
ные вузы без экзаменов.

В прошлом году Александр 
Лукашенко поручил срочно 
доработать учебные програм-
мы: убрать повторы, вычер-
кнуть заумные понятия.

- Материал сделали более 
доступным, усилили прак-
тику, уменьшили теорию, - 
расставляет точки над «i» Ва-
лентина Гинчук, директор 
Национального института 
образования. - В новых учеб-
никах подача материала не 
будет ограничиваться сухими 
параграфами: на страницах 

станет больше красочных 
диаграмм, графиков, таблиц.

Еще одно ноу-хау - исполь-
зование технологий допол-
ненной реальности. В учеб-
никах химии и физики за 
8-й класс появятся «живые 
картинки» - наводишь гаджет 
на QR-код и тут же получаешь 
видео лабораторных исследо-
ваний и опытов.

Полистать электронные 
страницы учебников можно 
на Национальном образова-
тельном портале. Для самых 
любопытных есть гиперссыл-
ки, по которым легко перехо-
дить на страницы хрестома-
тий, энциклопедий и атласов.

В новых учебниках акцент 
сделали на отечественном 
контенте. Например, маль-
чишкам и девчонкам нуж-
но будет рассчитать длину 
окружности «Минск-Арены» 
или построить кривую авиа-
маршрута Минск - Гомель.
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НАНОФОРМА ДЛЯ АГРОКЛАССА
 ■ Гродненская общественная организация взяла под 

крыло многодетную семью Медведевых.

Бабушка Тоня троим мальчишкам - Максиму, Данику и Юре - 
заменяет и папу, и маму. Родители живы-здоровы, но на детей 
им, как говорят, наплевать.

- Когда бабушка забрала внучат из приюта, старший Максим, 
которому тогда было семь лет, не знал ни одной буквы, - взды-
хает Светлана Варяница, зампредседателя Гродненской 
областной организации «Белая Русь». - Сейчас ребята учатся 
хорошо, показывая пример одноклассникам. Познакомились 
с братьями Медведевыми год назад во время акции «Соберем 
детей в школу». Тогда привезли мальчишкам новые костюмы, 
спортивную форму, энциклопедии, яркие портфели. Подружи-
лись с семьей, потому что увидели, как в заботе и любви дети 
преображаются. Но, понятно, им непросто. Нужно помогать 
и поддерживать.

Организация взяла шефство над семьей до совершеннолетия 
мальчишек. Мячи, развивающие игры, канцтовары, одежда - 
приятные бонусы на каждый праздник. Суперподарок впереди. 
В скором времени благодаря стараниям активистов обществен-
ной организации семья сможет перебраться из старенького 
деревянного дома в просторную квартиру в новостройке.

ПОД ОПЕКОЙ «БЕЛОЙ РУСИ»
В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

первоклашки в Минск. Симпа- больше, сборы в школу - весь-
ма внушительная статья рас-
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Выбрать костюмчик для уроков - задача не 
из легких. Если в советские годы форма была 
единого образца, то сейчас строгих стандартов 
нет. Единственное условие - придерживаться 
делового стиля. В рваных джинсах и ярких коф-
точках приходить в школу нельзя.

Вот заботливые мамочки и охотятся в магази-
нах за симпатичными моделями. Один швейный 
концерн «Беллегпром» в этом сезоне предла-
гает больше пяти сотен моделей.

- Одежду для школьников шьют из полушер-
стяных и хлопчатобумажных тканей. В новом 
сезоне дизайнеры разбавили привычные ма-
териалы трикотажем. Одежда не стесняет дви-
жение и в то же время не выходит за рамки 
делового стиля. Все ткани приятны на ощупь, 
отводят влагу и дышат. Это важно, ведь школь-
ники много двигаются, - объясняет Светлана 
Кахро, начальник управления внутренней 
торговли и выставочной деятельности кон-
церна «Беллегпром».

Хит фабрики «Славянка» уже несколько лет - 

форма с вшитым нанотермометром. Крошеч-
ное устройство спрятано в подкладке пиджака. 
«Умный» прибор контролирует температуру 
тела. Ребенок простыл или перегрелся? Все 
тут же отразится на шкале. Не менее популярна 
форма-«защитник» с карманами из специаль-
ной ткани, которая не пропускает излучение 
смартфонов.

Белорусские производители по примеру из-
вестных модных домов к пошиву новых моделей 
приступили в январе и обновили коллекцию на 
80 процентов. Производителям Синеокой дове-
ряет не только отечественный покупатель - по-
ловина продукции уходит на экспорт в Россию.

- Продукция крупных швейных фабрик - «Сла-
вянки», «Калинки», «Свiтанака», «Полесья» 
и многих других - из года в год пользуется по-
пулярностью на российском рынке. Родители 
голосуют рублем за хорошее качество по при-
емлемым ценам, - отмечает Владимир Астров-
ский, заместитель председателя концерна 
«Беллегпром».

ШКОЛЬНЫЙ СТИЛЬ

КОСТЮМ ДЛЯ МАЛЬЧИШКИ С ТЕРМОМЕТРОМ ПОДМЫШКОЙ

В этом году в первый класс 
пойдут больше ста тысяч 
ребятишек.



23 - 29 августа / 2018 / № 3710 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии КАДЕТСКАЯ СМЕНА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ На■побережье■Черного■моря■су-
воровцы,■нахимовцы■и■кадеты■из■
России■и■Беларуси■похвастались■
достижениями■ своих■ корпусов■■
и■отпраздновали■День■Союзного■
государства.

ВМЕСТЕ - ЦЕЛАЯ СТРАНА!
Подъем в 7.30. Зарядка. И бегом на 

линейку. У этих ребят даже на отды-
хе четкий распорядок и все по полоч-
кам. Во Всероссийском детском лагере 
«Орленок» в очередной раз открылась 
военно-патриотическая смена «Отече-
ства достойные сыны». Сегодня еще  
и гостей встречают. Повод особый - 
День Союзного государства.

На торжественную линейку еле успе-
ваю. Это курсантам попасть в самый 
молодой лагерь «Орленка» - «Олим-
пийский», где по традиции поселили 
кадетскую смену, - легко. Всего-то стать 
лучшими в своем училище, учиться 
на отлично да на спортплощадке быть  
в лидерах. А гостям полчаса в горку 
подниматься, под палящим, несмотря 
на раннее утро, солнцем. Запыхавшись 
и взмокнув, подхожу к месту. Курсанты 
уже в строю. Такие свежие, подтяну-
тые и веселые, что сама невольно вы-
прямила спину и улыбнулась. Заряд 
бодрости на весь день от этих ребят  
в парадной форме.

Всего 380 человек. Суворовцы, нахи-
мовцы и кадеты из Москвы и Минска, 
Петербурга и Гомеля, Уссурийска и По-
лоцка... Не только мальчишки - статных 
парней оттеняют скромные девушки 
из Московского кадетского корпуса 
«Пансион воспитанниц Министерства 
обороны РФ».

- Россия и Беларусь многие века идут 
рука об руку, - сказал участникам ли-
нейки директор Всероссийского дет-
ского центра «Орленок» Александр■
Джеус. - Всегда рады друзьям из Союз-

ного государства. У наших стран впе-
реди много задач, перспектив и идей. 
Дорога будет нелегкой, но на нашей 
стороне историческая связь двух на-
родов, пройденные вместе испытания 
и радость общих побед.

Поприветствовал ребят почетный 
гость - первый■заместитель■ответ-
ственного■секретаря■Парламентско-
го■Собрания■Союза■Беларуси■и■Рос-
сии■Николай■Самосейко:

- Нашему Союзу уже 21 год. Как и для 
человека, это возраст роста и развития, 
первых достижений и прогрессивных 
решений. Кому, как не вам, будущим 
офицерам, сохранить в надежных руках 
будущее дружбы России и Беларуси.

Ну делу время, а официальным 
речам в такую прекрасную погоду 
и вовсе от силы минут пятнадцать.  
В центр площади выскочили, сверкая 
загорелыми ногами, вожатые и при-
нялись танцевать под строчки песен 
«Родина моя», «Я, ты, он, она - вместе 
целая страна».

ПО ГОРСТКЕ ЗЕМЛИ
Сразу после линейки посадили «Де-

рево мира». Каждый «сын Отечества» - 
от Бреста до Владивостока - привез 
с собой частичку родного края - не-
сколько горстей земли.

- Мы с вами с давних пор едины. 
Сильнейший дух дарован нам, - про-
читала стихотворение вожатая. - Все 
вместе мы непобедимы. Дадим отпор 
любым врагам. Пройдем любые испы-
тания, друг с другом за руки держась. 
У Беларуси и России по-братски род-
ственная связь.

Тут ребята из каждого училища по 
очереди стали присыпать ямку с са-
женцем. Постепенно из тонкого сте-
белька он превратится в Нандину до-
машнюю - вечнозеленый кустарник 
семейства барбарисовых, считающий-
ся символом мира и благополучия.

Одними из первых бросают зем-
лю двое астраханцев. Тот, что повы-
ше, Дмитрий■Соколов. Ему 33 года. 
Старший лейтенант внутренней служ-
бы МВД и командир взвода. Привез  
в «Орленок» учащихся Астраханского 
суворовского училища.

- Впервые здесь, - улыбается Дми-
трий. - Добирались поездом. Комфор-
тно. Вагоны с кондиционерами, горя-
чее питание. Программа насыщенная. 
Что ни день, то соревнование. Детям 
очень интересно. Мгновенно подру-
жились с ребятами из других корпу-
сов. В рейтинге отрядов пока идем 
на первом месте. Для спортивного 
интереса оценки здесь ставят почти 
за все: за чистоту спален, поведение, 
соблюдение распорядка, лучшую за-
рядку. Жалею, что не был в «Орленке» 
в детстве!

Зато подопечному Дмитрия, Ибра-
гиму■Волчакову, грустить не при-
дется. В свои шестнадцать суворовец-
второкурсник уже успел распробовать 
жизнь в «Орленке».

- Так интересно общаться с белоруса-
ми, - с горящими глазами рассказыва-
ет он. - В их училищах многое устрое-
но иначе. Например, при поступлении 
намного больше льгот. Российские 
суворовцы сдают экзамены, а белорус-
ские - нет. И еще у них десятибалльная 
шкала оценок. На мой взгляд, это луч-
ше, чем наша пятибалльная.

КуРСАНТКИ ОТ КуТюР
пора на звездную аллею, где прой-

дет выставка-презентация училищ. там 
участники смены знакомят друг дру-
га с историей и достижениями своих 
учебных заведений. спешим вместе  
с улыбчивой красоткой-вожатой. татья-
не 20. учится в саранском педагогиче-
ском институте. интересуюсь, не при-
смотрела ли среди курсантов жениха.

- нет времени, - улыбается таня. - 
Все так насыщенно. «орленок» учит 
всему на свете! танцевать, рисовать, 
проводить экскурсии, рассказывать 
легенды, общаться.

полдень. мы с таней оказались  
в сосновом лесу. прямо под деревьями 
ребята расставляют стенды с инфор-
мацией о своих корпусах, вешают зна-
мена, раскладывают буклеты, газеты.

презентация у воспитанниц «пан-
сиона минобороны рФ» уже началась.  
В этом году училище отметит юбилей - 
1 сентября исполнится 10 лет.

седовласый полковник листает  
альбом с рисунками - моделями пла-
тьев.

- красивые! - восхищается. - Девочки, 
сами рисуете?

- Да, - отвечает за всех руководитель 
делегации.

Да и на самих курсантках форма - 
одно заглядение. сама бы носила.

слово за слово выясняется, что ее 
воспитанницам придумывает не кто-
нибудь, а Валентин Юдашкин. Девоч-
кам позавидуют заправские модницы! 
у каждой - по 70 - 80 (!) комплектов 
одежды: красная форма в клеточку, 
разнообразные блузки, футболки, ве-
тровки, спортивные, лыжные, домаш-
ние костюмы, наряды для верховой 
езды, коктейльные платья и даже пи-
жамы.

-…еще у нас появится перстень с бук-
вами «пВ» - «пансион воспитанниц» -  
и с опознавательными элементами 
мин-обороны, - продолжает просве-
щать полковника девушка.

- неужели еще и номерные, как в 
оксфорде? - удивляется тот.

- нет, но идея хорошая, - улыбается 
девушка. - надо предложить началь-
ству.

С ПЕСНЕЙ  
В ГОРЫ
пора к братьям-сябрам. ребята из 

брестского кадетского училища при-
нарядились в светло-розовые празд-
ничные рубашки.

- неужели у вас девчонки и мальчиш-
ки учатся вместе, - дивятся необычно-
му распорядку российские суворовцы.

- В моем взводе 25 человек, из них 
пять девочек, - улыбается в ответ Да-
рья Касяник.  - Форма красивая, за-
хотелось попробовать себя в военном 
деле. Думаю, нам труднее, чем парням. 
и физически, и морально. к счастью, 
наши ребята всячески помогают.

Даша в россии впервые, и ее удив-
ляет тут многое.

- сходили в поход, - рассказывает 
она. - В горы, которых ни разу не виде-
ла! поднимаешься и, несмотря на то, 
что тяжело, поешь. потом вечерами  
у костра с гитарами. спели и «катюшу» 
на белорусском языке, и «батарейку». 
так здорово!

Даша мечтает пойти в мЧс. спасать 
людей. ее зовут фотографироваться, 

а меня увлекает невероятно громкая 
барабанная дробь. она доносится от 
стенда аксайского Данилы ефремо-
ва казачьего кадетского корпуса. Это 
единственные казаки, которые вошли  
в ведение минобороны и даже на 
70-летие победы маршировали по 
красной площади.

- привезли барабаны, потому что за-
хотели показать себя во всей красе, - 
говорит хрупкий мальчишка в очках 
Савелий Алексеев.  - корпусу всего 
тринадцать лет, но хотим, чтобы к нам 
больше ребят поступало.

кадеты-казаки особенно сдружились 
с ребятами из гомеля. савелий ни разу 
не был в синеокой. но на следующий 
уже год планирует поехать к приятелю-
кадету в минск.

Подробности  
о военно-патриотической смене 
«Отечества достойные сыны» 
читайте в спецвыпуске «СВ»  

29 августа.

ПРЕЗЕНТАЦИИ УЧИЛИЩ
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РОСТОК НАНдИНЫ,  
ОЦЕНКИ ЗА ЗАРЯдКу  
И ПИжАМА ОТ юдАшКИНА

Уже одиннадцатое по счету «Дерево мира» появилось в лагере.

Выбегает дружно 
в ряд развеселый 
наш отряд.
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Анна КУРАК

 ■ Со дня рождения самого 
непознанного живописца 
Беларуси  Израиля Басова 
прошло сто лет. При жиз-
ни ему не дали провести ни 
одной выставки, зато сейчас 
коллекционеры предлага-
ют за полотна сотни тысяч 
долларов.

ВЕЛИКАЯ ТАЙНА 
СОТВОРЕНИЯ
Мастерская Басова находи-

лась в одном из «сталинских» 
домов на нынешнем проспек-
те Независимости Минска. 
Многие здесь до сих пор пом-
нят, как художник выходил 
из арки с большим полотном 
под мышкой и направлялся 
к остановке. Садился на трол-
лейбус или автобус, а спустя 
несколько часов возвращался 
обратно. Картина была при 
нем. Выставочный комитет 
в очередной раз не принял ра-
боту художника.

Как часто бывает, ценить 
талант Басова начали только 
после смерти. К столетию ху-
дожника в Национальном ху-
дожественном музее в Минске 
открыли большую выставку 
его работ.

В залах витает запах масля-
ной краски. Из-за этого кажет-
ся, будто мастер только вчера 
отложил кисть. Но нет - боль-
шинство полотен десятилети-
ями пылились в мастерской, 
некоторые ждали встречи со 
зрителем полвека.

Судьба Израиля Басова 
как художника трагична. За 
75 лет жизни у него не было 
ни одной персональной вы-
ставки. Его работы считались 
«непроходными», на имя было 
наложено табу. В чем причи-
на? Художник был не похож 
на своих коллег по цеху: пока 
все дружно переносили на хол-
сты социалистическую дей-
ствительность, Басов писал 
свой собственный мир. Автора 
обвиняли в космополитизме. 
Поразительно, но это не сбило 
художника. Он не сошел с ума, 
не забросил краски. Наоборот, 
с еще большим увлечением и 
страстью делал то, что любил.

К столетнему юбилею Ба-
сова залы художественного 
музея в Минске украсили 111 
его работ, объединенных фра-
зой из Притчей Соломоновых: 
«Премудрость построила себе 
дом...».

- Юбилейная выставка не 
только демонстрирует раз-
ные периоды его творчества, 
но также и приглашает к диа-
логу новое поколение зрите-
лей. Работы Израиля Басова 
не канули в небытие: в 90-е 
возродились, а в начале ХХI 
века просто помолодели,  - 

говорит куратор выставки, 
заведующая отделом бело-
русского искусства Нацио-
нального художественного 
музея Екатерина Изофато-
ва. - Его творчество можно на-
звать тихим нонконформиз-
мом. Самопогруженность и 
отрешенность от внешнего 
мира, возможно, позволили 
создать свою особую живо-
писную вселенную, в которой 
дом - устойчивый символ ду-
ховного устроения - объеди-
нил практически все работы 
художника разных периодов.

Публике впервые пока-
жут работы Басова из собра-
ний Национального художе-
ственного музея Беларуси, 
Национального Полоцкого 
историко-культурного музея-
заповедника, фонда Белорус-
ского союза художников, Бе-
лорусского государственно-
го архива-музея литературы 
и искусства, коллекции семьи 
художника. Ретроспектива по-
строена по хронологическому 
принципу, начиная с ранних 
эскизов, заканчивая самой по-
следней работой.

Четко видно, что Израиль 
Басов оставался верен себе 
и своей музе на протяжении 
всей жизни. Видим городские 
мотивы, пейзажи, окраины. 
Нет тут привычных тем соц-
реализма: послевоенных, 
индустриальных или перво-
майских. На картинах - не тру-
женицы села, не передовики 
производства, не носители 
идеологии, просто те люди, 
которые живут, разговарива-
ют, танцуют, бегут.

ОТ ПЕТУШКА 
ДО СОБСТВЕННОЙ 
ВСЕЛЕННОЙ
В архиве художника есть за-

пись: «Рисовать начал рано, 
где-то в пять лет. Вспоминает-
ся, как мама купила для меня 
красные чернила, кисточку 
и маленький блокнотик. Как 
увлеченно рисовал красными 
чернилами петушка! Какую 
радость получал от чернил 
красного цвета!» Любопыт-
но, что последние картины 
Басова тоже пестрят красным.

- Он ничего не пересказы-
вал из того, что видел вокруг. 
Он жил и творил «из себя». 
Все, что делал, не было свя-
зано даже с какими-то мыс-
лями. Это все строилось на 
чувствах. У него было свое 
время, свое пространство 
и свои персонажи. Главными 
героями были боль и любовь, - 
считает искусствовед Лариса 
Финкельштейн. - Когда Басов 
писал - это была великая тай-
на сотворения своей плане-
ты. Чувствуется сумасшедшая 
сила - живописная, пласти-
ческая. Он не строил компо-

зицию, он просыпался с ней.
Скромность Басова и в не-

котором роде затворничество 
породили миф о том, что ху-
дожник боялся общения. Од-
нако сын Матвей эти домыслы 
опровергает: во время войны 
отец попал под бомбежку, там 
его страх и остался. Только по-
настоящему смелый человек 
может несколько десятков лет 
писать картины, неугодные 
государству.

- Знал себе цену. И в труд-
ные времена, когда его не 
принимали, понимал, что в 
будущем его картины призна-
ют и оценят по достоинству, - 
вспоминает Матвей Басов.

По словам председателя 
Белорусского союза худож-
ников Григория Ситницы, 
Израиль  - знаковая лич-
ность в белорусском 
искусстве ХХ века:

- Наши мастер-
ские были по 
соседству. Он 
мало кого к 
себе подпу-
скал, но мне 
повезло. Го-
ворили об 
искусстве, о 
стиле как об 
одном из дви-
гателей истин-
ного творчества. 
У Басова, несомнен-
но, есть свой почерк. Он 
создал неповторимый, легко 
угадываемый стиль.

«НЕ ЧЕЙ-ТО НАРОДНЫЙ, 
А ХУДОЖНИК ВАБШЧЭ»

ДОСЬЕ «СВ»

Израиль Басов родился 
в 1918 году в Мстиславле Мо-

гилевской губернии. Окончил 
Минское художественное учи-

лище (наставниками Басова были 
известные художники Виталий Цвирко, 

Иван Ахремчик, Хаим Лившиц). Профессиональ-
ный путь начинал с ретушера фотографий в родном городе. 

Работал оформителем в теа-
тре, рисовал афиши и номера 
для автомобилей. Во время 
Великой Отечественной во-
йны служил в трудовой ар-
мии под Москвой. В 1953 году 
впервые принял участие в ре-
спубликанской художествен-
ной выставке. В 70 - 80-х гг.
практически не выставляет-
ся, но именно этот период 
стал самым плодотворным 
в творчестве Басова. Лишь в 
1996 году, спустя два года по-
сле смерти, состоялась пер-
вая персональная выставка 
художника.

Сегодня, говоря о Басове, многие называют 
его «одиноким» и «непонятым в свое время» 
художником. Однако был человек, чье мне-
ние он ценил больше всех остальных, - его 
жена. С Беллой он познакомился еще до Ве-
ликой Отечественной войны и до того, как 
стал профессионально заниматься живопи-
сью. Окружающие говорили, что с женой Из-
раилю Басову повезло. С этим не поспоришь. 
Жили душа в душу. В трудные годы, пока муж 
творил, Белла работала в две смены, чтобы 
прокормить семью. Краски для мужа, которые 
доставались с таким трудом, тоже покупала 
за свои деньги.

В ХХІ веке Басов - художник с мировым име-

нем. Особенно его талант почитают в Израиле. 
На Святой земле он никогда не бывал, но изра-
ильтяне все равно считают его «своим». Хотя, 
несмотря на национальность, Израиль Басов 
часто повторял: «Я не еврейский художник, не 
чей-то народный, я художник вабшчэ».

Иностранцы не раз порывались выкупить 
картины Басова, предлагали сотни тысяч дол-
ларов. Один немец даже хотел создать имен-
ную галерею в Мюнхене. Но художник всегда 
вежливо отказывался. Большая часть его ра-
бот до сих пор хранится в семье. Хотя загра-
ничные предложения по-прежнему поступают, 
сын уверен: полотна отца должны оставаться 
в Беларуси.

ВСЕ-ТАКИ НЕ ОДИНОК О ЛИЧНОМ
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ников Григория Ситницы, 
Израиль  - знаковая лич-
ность в белорусском 
искусстве ХХ века:

- Наши мастер-
ские были по 
соседству. Он 
мало кого к 
себе подпу-
скал, но мне 
повезло. Го-
ворили об 
искусстве, о 
стиле как об 
одном из дви-
гателей истин-
ного творчества. 
У Басова, несомнен-
но, есть свой почерк. Он 

в 1918 году в Мстиславле Мо-
гилевской губернии. Окончил 

Минское художественное учи-
лище (наставниками Басова были 

известные художники Виталий Цвирко, 

Анна КУРАК
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Мастер почти никогда не писал знакомых 
людей (кроме жены), зато у него часто 
встречается образ влюбленной пары.

«Это же не я сам пишу. Они там, наверху, - Бог, небеса, - 
дают способности. Мучают, конечно, тоже. 
Но и силы дают, помогают», - говорил Израиль Басов, 
когда его спрашивали о вдохновении.
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Валентин ПЕПЕЛЯЕВ

■■ Народная■ артистка■ Беларуси■
Галина■ Орлова■ трепетно■ хранит■
память■о муже■и сыне.■Корреспон-
денту■«СВ»■она■рассказала■о главном■
таланте■актера,■какой■был■самый■
важный■праздник■в семье■и о клубе■
театральных■рыбаков.

ОБЪЯСНЕНИЕ В ЛЮБВИ
- Подождите, покормлю 

птиц! - Галина Александров-
на выходит из подъезда зна-
менитого «Красного дома» 
на улице Максима Танка. 
Тут жил писатель Василь■
Быков, здесь же мастерская 
всемирно известного худож-
ника Матвея■Басова. Гали-
на Александровна высыпает 
пакет с хлебными крошка-
ми в тени деревьев - тут же 
налетает стая птиц. Для нее 
это многолетняя привычка, 
ритуал… У людей старшего 
поколения, прошедших Ве-
ликую Отечественную войну, 
забота в крови - думают даже 
о птицах.

Сели в машину и поехали 
на Восточное (Московское) 
кладбище Минска, где находятся мо-
гилы мужа и сына. Недавно у Николая■
Еременко-старшего был день рож-
дения. Ему бы исполнилось 92 года.

- На могилы приходит много по-
клонников,  - говорит Галина■ Ор-
лова. - Приносят цветы, подарки… 
У них там хорошая компания - рядом 
народный■артист■СССР Ростислав■
Иванович■Янковский, с которым они 
очень дружили. Великий актер Купа-
ловского театра, народный■артист■
СССР■Виктор■Тарасов.

Еременко с Орловой познакомились 
в театральной студии при Белорусском 
драматическом театре имени Коласа 
в Витебске. Вместе пришли в труппу 
Купаловского. Прожили больше по-
лувека. 

«Было интересно, даже не замети-
ла, как пролетела жизнь», - с лукавой 
усмешкой говорила Галина Алексан-
дровна в одном телеинтервью. И се-
годня журналисты из Москвы в ее ти-

хой квартире - частые гости. Только 
проводит одну съемочную группу, 
звонит другая. Фамилия Еременко - 
всегда рейтинг!

МЯСО ДЛЯ ПЕЛЬМЕНЕЙ 
ВЫБИРАЛ САМ
- Галина Александровна, как 

было принято отмечать празд-
ники?

- Николай Николаевич очень лю-
бил хорошее застолье. И когда в зре-
лый период нашей жизни материаль-
ные тяготы отошли на второй план, 
столы по праздникам у нас ломились, 
в доме бывало много друзей… Ездил 
на рынок за продуктами, мясо для 
пельменей всегда выбирал сам. Раз-
говоры, тосты, общение! Главным 
его талантом была человечность, он 
любил людей. И люди его любили, 
всегда тянулись к нему.

- Может быть, ему дарили какие-
то особые подарки? Есть мужчи-
ны, которые с ума сходят по хо-
рошей туалетной воде, дорогим 
зажигалкам, трубкам.

- У нас никогда не было культа ве-
щей, этого распространенного сей-
час в современных семьях вещизма. 
Мы жили другим - духовными цен-
ностями. Главным подарком для нас 
было общение, интеллектуальные бе-
седы, встречи с любимыми друзьями.

Самый святой праздник - 9 Мая. 

Как бы либеральная творческая ин-
теллигенция сейчас ни извращалась, 
пытаясь принизить его… У  меня 
каждый год в этот день дома стоят 
фотографии родных и близких с геор-
гиевскими ленточкам. Встречаемся 
с друзьями, отмечаем, поднимаем 
рюмку. Это великий для меня день. 
Таким он был и для Николая Нико-
лаевича.

ФУТБОЛ - ЛЮБОВЬ  
НА ВСЮ ЖИЗНЬ
- Муж всегда был деятельным обще-

ственником, - продолжает вспоми-
нать Галина Александровна. - Кем 
только не побывал - и председате-
лем партийной организации в теа-
тре Купалы, и депутатом, и сенато-
ром, и председателем Конфедерации 
творческих союзов и культурных фон-
дов… Много времени проводил на 

различных заседаниях, съездах, со-
браниях. Получал удовольствие от 
споров и дискуссий. Являлся даже 
председателем Минского клуба бо-
лельщиков.

- То есть матчи чемпионата мира 
по футболу, который прошел в Рос-
сии, он бы не пропустил?

- Конечно! Всю жизнь болел за мин-
ское «Динамо», которое тогда гремело 
по всему Союзу. После того как вы-
шел фильм Сергея■Герасимова «Люди 
и звери», который сделал его бешено 
популярным, на одном важном матче 
даже сделал первый удар по мячу под 
рев стадиона. Радовался как ребенок.

…Галина Александровна принесла 
мужу и сыну белые розы. Я принес 
красные. Мы постояли некоторое вре-
мя молча. Потом я оставил актрису на 
несколько минут наедине со своим 
прошлым.

Вдова ЕрЕмЕнко-старшего:

ДОСЬЕ «СВ»
Николай Еременко родился в 1926 году в Новосибирске. 

Родители родом из Витебской области. После окончания 
ремесленного училища работал токарем. В 1941-м приба-
вил себе три года, чтобы попасть на фронт. Попал в плен, 
сумел выжить в нацистском концлагере, бежал. Вернулся 
в Витебск, где поступил в театральную студию.

Снялся в 50 лентах. Всесоюзную славу ему принесла 
роль Алексея Павлова в фильме Сергея Герасимова «Люди 
и звери» 1962 года. В 1988 году получил Госпремию Бело-
русской ССР за роль Вершило в спектакле «Мудромер» 

по пьесе Николая Матуковского. Народный артист СССР, кавалер 
ордена Отечественной войны, награжден медалью Франциска Скорины.

на обратной дороге вспо-
минали недавно ушедших.  
особенно кинорежиссера 
Станислава Говорухина,  
с которым семья еременко 
дружила.

- младший коля снимался 
у станислава сергеевича в его 
фильме «В поисках капитана 
гранта». сколько стран они 
объездили со съемками! и вез-
де в гостиницах жили в одном 
номере с Володей Гостюхи-
ным. позже гостюхин говорил, 
что никогда так не смеялся. 
понимаю почему: у коли был 
очень острый ум и прекрасное 
чувство юмора.

- С Говорухиным тесно об-
щались?

- Встречались каждый раз, 
когда он приезжал в минск на 
кинофестиваль «лістапад». 
помню, после премьеры его 
картины «Ворошиловский стре-
лок», которая очень понрави-
лась, наговорила ему много 
хороших слов. Фильм так по-
пал тогда в нерв времени! он 
очень удивился нашей теплой 
реакции, а потом сказал: «а вы 
знаете, ведь меня за эту картину 
в москве просто растоптали…».

но славу нельзя было сло-
мить, повернуть в какую-то ту 
или иную сторону. его отец - 

донской казак. мощь, сила, 
стать этой породы чувствова-
лись и в нем. он никогда не под-
страивался под чужое мнение. 
не хотел понравиться. гово-
рил то, что думал, не считаясь 
с последствиями, что вообще 
большая редкость в богемной 
кинематографической среде. 
Эта среда многих перемолола 
и подмяла под себя. сколько 
мы видели таких примеров! но 
только не славу. он остался 
самим собой. не был болтлив, 
но когда говорил - это всегда 
было по делу. очень любила 
его юмор, анекдоты, которых он 
знал великое множество.

- Как человек советской 
эпохи, наверняка не верите 
в гороскопы, а между тем ваш 
союз с Еременко «Близнецы - 
Стрелец» довольно удачный 
с точки зрения астрологии.  
У него стихия воздуха, у вас - 
огня.

- может, поэтому и прожили 
столько лет вместе? (Смеется). 
В гороскопы действительно не 
верю, но коля-младший был 
Водолей стопроцентный. ког-
да записали его на плаванье, 
посещать занятия надо было 
два - три раза в неделю, так он 
перестал ходить в школу в эти 
дни. говорил: «у меня сегодня 

бассейн!» еле уговорили все-
таки как-то совместить спорт 
и учебу.

- Это он в отца? Тот тоже 
воду любил.

- еременко-старший был 
страстным рыбаком. любил  
с удочкой посидеть где-нибудь 
у реки или озера. общение  
с белорусской природой было 
для него настоящей духовной 
потребностью. В купаловском 
театре даже образовалась своя 
особая рыбацкая компания,  
в которую еще входили артист 
Фома Воронецкий и художе-
ственный руководитель театра 
Валерий Раевский.

гоВорухина за «ВорошилоВского стрелка» В москВе растоптали ВОСПОМИНАНИЯ
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НИкОЛАЙ НЕ ПОДДАЛСЯ 
СОВРЕМЕННОМУ кУЛЬТУ ВЕщИЗМА

Личный архив Галины Орловой

Отец, мать и сын - для многих белорусов и россиян семья Еременко 
осталась в памяти как образец счастливого творческого союза.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Хедлайнерами» пято-
го международного мифо-
логического фестиваля на 
Витебщине стали гости из 
Иркутска.

О монстре из Лох-Несского 
озера легенды разлетелись 
по всему миру. Но и мы не 
лыком шиты. Наш ответ 
шотландцам - Лепель-
ское озеро и его обита-
тель  Цмок.

Брат грозного Змея 
Горыныча из рус-
ских сказок - персо-
наж скорее положи-
тельный. Даже его 
внешний вид вызыва-
ет желание улыбнуть-
ся, а не закрыть глаза 
от страха: тушка упи-
танная, как у тюленя, 
лапы с перепонками 
и хвостик баранкой. 
В белорусской мифо-
логии Цмок считается 
покровителем семьи. 
Издавна молодожены бро-
сают в Лепельское озеро 
угощения - «задабривают» 
мифическое чудище и про-
сят счастья в семейной 
жизни. А пять лет назад 

симпатяге установили памят-
ник в городском парке и тут же 
придумали поверье: потрешь 
Цмоку носик - желание сбудет-
ся. Он сияет так, что сомнений 
не остается, примета работает.

Чтобы познакомить всех 
с легендарным обитателем озе-
ра, в Лепеле с 2013 года стали 
проводить мифологический фе-

стиваль «В гости к Цмоку». 
В этот раз приехали го-
сти из Эстонии, Польши 
и, конечно, России.

У белорусского клу-
ба «Крывічы» из Иркут-
ска дорога была самой 

дальней. Шутка ли - 
шесть тысяч кило-
метров.

- Расстоя-
ние  - не поме-
ха! Открывать 
знаменитый 
Международ-
ный фести-
валь этно-
фольк-рок-
м у з ы к и 
и песни - 
для нас 
огромная 

честь, - при-
знался «СВ» 
Олег Рудаков, 
руководитель 
Иркутского 

белорусского 
клуба. - Безумно 

приятно, что пролив-
ной дождь не распу-
гал взрослых и детей. 

Наш мастер-класс по бытовым 
белорусским танцам прошел на 
ура. Долго репетировали, чтобы 
не упасть в грязь лицом. Думаю, 
получилось.

Без сомнения! После танцев 
зазвучали народные песни, за-
писанные в этно-экспедициях 
по деревням белорусских пере-
селенцев в Иркутской области.

- Сейчас в селах Сибири, если 
и поют белорусские песни, то 
больше на современный лад, - 
огорчается Олег Рудаков. - Надо 
беречь и возрождать наши кор-
ни. Главное правило «Крывічоў» 
при исполнении старинных пе-
сен - никаких экспериментов. 
Как нам бабушки рассказали, 
так и поем: акапельно, без аран-
жировок, строго соблюдая тра-
дицию.

Эстафету подхватил белорус-
ский ансамбль народной пес-
ни и танца «Рэй», фолк-группа 
традиционного мужского пения 
«Рада», коллектив эстонского 
народного танца Paikeseratas.

Хорошо потопал - отлично по-

лопал! За «кулинарную» часть 
праздника отвечали деревен-
ские подворья и агроусадьбы. 
Хит - клецки с «душами», то 
есть с мясом. На Лепельщине 
они особенные - в начинку хозя-
юшки обязательно добавляют 
пряный тмин.

В «Долине мастеров» на-

родные умельцы проводили 
мастер-классы по плетению пе-
стрых поясов и кукол-оберегов. 
Под занавес на площадке «Ма-
гический яр» этнографы Янка 
Крук и Оксана Котович рас-
сказали гостям о «забабонах», 
поверьях наших предков. В пер-
вую очередь, конечно, о Цмоке.

А В ЭТО ВРЕМЯКЛЕЦКИ С «ДУШАМИ» ПОД ЗАБАБОНЫ О ЦМОКЕ
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Дом для Цмока лучше всего описал в своем ро-
мане «Хрыстос прызямліўся ў Гародні» классик 
белорусской литературы Владимир Коротке-
вич. Там четко указано Лепельское озеро и его таинственный 
обитатель.

Однако за легенды о Цмоке «сражаются» жители еще одного 
места Витебщины. Возле деревни Сахновичи, на берегу Гинько-
ва озера есть единственная в Беларуси пещера, которая уходит 
вглубь холма на десять метров. Внутри - галерея с большими 
свисающими сводами и гротами. Местные утверждают, что 
это логово никому иному и принадлежать не может.

В ТЕМУ
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Дмитрий КОЗЛОВ

 ■ Мастера колокольной музыки 
в Ярославле заставили поднять го-
ловы весь город.

Бом, бом... Вечерний звон. Бом, 
бом... А также и утренний, и дневной. 
Музыка, льющаяся откуда-то сверху, 
почти с неба, - визитная карточка фе-
стиваля искусств «Преображение», 
который уже в 26-й раз прошел в Яро-
славском государственном историко-
архитектурном художественном 

музее-заповеднике на территории 
Спасо-Преображенского монастыря.

Приехали на этот раз казачий 
хор, академический ансамбль «Рос-
сия» имени Людмилы Зыкиной, 
Московский театр «Новая Опера», 
с музыкально-поэтической компози-
цией выступал Сергей Шакуров… 
И все-таки главной точкой притяже-
ния оставалась монастырская коло-
кольня.

- Все поднимают головы, слуша-
ют, некоторые даже слезу утирают - 
как это красиво. Для звонарей это 
и праздник, и обмен опытом, - гово-
рит сотрудница Ярославского музея-
заповедника Марина Коршунович, 
не первый год работающая с участни-
ками фестиваля. - У каждого из них - 
своя школа, свой звон. Это ведь не 
только церковная музыка, ряд участ-
ников включают в свой репертуар как 
традиционные, так и художественные 
звоны.

За звание лучшего мастера пере-
звонов и благовестов боролись зво-
нари из Москвы и Петербурга, Сама-
ры, Кижей, Вологды, Новосибирска, 
Архангельска, Ярославля, Ростова 
Великого… Как всегда, приехали на 
«Преображение» и представители Бе-
ларуси. Целая семья. Минчане Берез-
кины - папа Богдан, мама Елена и их 
дочери Вера и Нина. Все они стали 
лауреатами фестиваля. Поймали их 
с вопросами сразу после награждения.

- Впервые на фестивале?
- Мы - да, - рассказал глава семьи. - 

Но вообще белорусы приезжают сюда 
с начала 2000-х годов. Первым в «Пре-
ображении» участвовал учитель Шко-
лы звонарей Александр Малинов-
ский.

- Какие ощущения?
- Замечательные! Звона много, го-

род замечательный, место красивое 
и святое, намоленное. Чувствуем себя 
здесь как дома. Мы дети советского 

времени, да и родители - военные. 
Так что по всему Союзу покатались, 
и друзья у нас повсюду.

- Вы профессиональные музыкан-
ты, почему решили заняться ко-
локолами?

- Я закончил Академию музыки по 
классу баяна, а жена - музыковед. Ког-
да в Минске открылась Школа звона-
рей, очень заинтересовались. Пробо-
вал играть на многих инструментах. 
Но колокола - это был восторг, тихое 
замирание, трепет! Почему колокола 
есть только в церкви, почему толь-
ко у православных существует этот 
уникальный огромный музыкальный 
инструмент - колокольня, звонница? 
В 2000 году начал учиться. Теперь - за-
ведующий отделением колокольного 
звона Минского духовного училища.

- Дети тоже прикипели к этой 
музыке?

- В этом году наша Вера поехала 
в Польшу на фестиваль-конкурс пра-
вославного колокольного звона. Ей 12 
лет, но ее включили не в категорию 
начинающих, а поставили к участни-
кам в возрасте до шестнадцати лет. 
И она заняла первое место!

- Наверное, труд звонаря - нелег-
кий? Мало того, что на колокольню 
взобраться нужно, так еще и там 
этими многотонными махинами 
ворочать.

- Ну что вы, грамотно настроенная, 
профессионально обустроенная коло-
кольня позволяет звонить даже ребен-
ку, - пояснила Елена. - Наши дети зво-
нят без всяких усилий. Кстати, здесь, 
в Ярославле, уникальная колокольня.

ПОЗВОНИ МНЕ РАДИ БОГА

Дерни за веревочку, 
мелодия и польется.

- Какого лешего 
вы меня путаете 

с Домовым? 
Я - Болотник.

Горожане верят, если 
постоять немного возле 
милого существа, прибавится 
удачи и везения.
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 ■ Эта футбольная драма 
из двух актов сначала вы-
звала ликование в одной ча-
сти Союзного государства 
и уныние в другой, а затем 
перевернула все с ног на 
голову. «Зенит» и «Динамо-
Минск» за два матча нако-
лотили тринадцать голов.

ЗАПАХЛО 
УВОЛЬНЕНИЕМ
Создать себе трудности, 

а потом героически их преодо-
леть - это как раз по-нашему. 
Когда в последний раз вы виде-
ли, чтобы команда, проиграв 
в первом матче еврокубка 
с разницей в четыре мяча, в 
ответной встрече разгромила 
соперника и прошла по сетке 
дальше? Такие камбеки случа-
ются раз в десятилетие. С рос-
сийским футболом подобного 
не происходило еще никогда. 
А вот «Зениту» в противосто-
янии с минским «Динамо» 
удалось. Первый матч - 0:4, 
второй - 8:1. И чтобы понять, 
как вообще такое могло прои-
зойти, надо приглядеться, что 
происходит сейчас в футболь-
ном Санкт-Петербурге.

А там строят новую коман-
ду, со свежеиспеченным тре-
нером Сергеем Семаком. 
Он чистит состав - игроков 
у «Зенита» на три команды, 
половину точно надо убирать, 
продавать, отдавать в аренду. 
Обстановка в клубе нервоз-
ная, каждый второй боится 
оказаться лишним, и когда 
самый богатый клуб России 
с разгромным счетом уступил 
скромному по европейским 
меркам минскому «Динамо», 
казалось, это акция протеста 
против Семака. Ему всего-то 
42 года - не возраст для тре-
нера. Тем более для такого на-
битого деньгами, противоре-
чиями и амбициями клуба, 
как «Зенит».

- Судя по всему, «Зенит» по-
терял мужское начало. Это 
очень плохой признак. 
В начале сезона вы-
глядит абсолютно 
женоподобной ко-
мандой. Без харак-
тера. Не могу судить 
главного тренера. Рас-
считывал на Семака, но по со-
ставу он, бесспорно, ошибся, - 
говорил после первого матча 
даже такой ярый болельщик 
«Зенита», как актер Михаил 
Боярский.

Дело запахло увольнением.

ДОПИНГ 
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Но все оказалось 

совсем наоборот. 
Команда встала 
за тренера. Каждый 
игрок «Зенита», кто вы-
ходил на ответный матч 
с «Динамо», был настро-
ен на битву.

Задача была сложная еще 
и потому, что теперь вся Бела-
русь гнала минчан вперед. За-
говорили об общем подъеме 
футбола в стране, вспомнили 
и достижения БАТЭ в Европе, 
и приезд Марадоны на рабо-
ту в брестский клуб...

Плюс питерцев наверняка 
задел не только счет, но и сло-
ва, звучавшие после пораже-
ния. Причем на всех уровнях. 
Даже Александр Лукашен-
ко, поздравляя своих, кинул 
камень в зенитовский ого-
род.

- Динамовцы подарили 
праздник всей стране. Боро-
лись до конца. Вывозили со-
перника в эту жаркую погоду 
прилично. Некоторые игроки 
«Зенита» уже на четвереньках 
ходили. 4:0 - это останется 
в истории. Потому что шап-
козакидательством не надо 
заниматься. Они с распаль-
цовкой приехали и, так чув-
ствую, недооценили минчан.

Ответ прозвучал после фи-
нального свистка второго 
поединка.

- Конечно, всю команду за-
дели слова о том, что в Мин-
ске мы ползали на карачках. 

К счастью, это оказалось для 
нас дополнительным сти-
мулом. Спасибо большое. 
Это всегда по-хорошему 

раззадоривает, - отпустил 
шпильку Сергей Семак.

Вот так допинг. В ито-
ге на стадионе «Пе-
тровский» получил-

ся не просто впечатляющий 
камбек. Скорее, тут заливался 
фундамент будущего «Зени-
та». Такие победы сплачива-
ют команды, вселяют в них 
уверенность и ощущение, 
что любая задача по плечу. 
Пройдя через такое испыта-
ние, питерцы стали намного 

мощнее - теперь они точ-
но фавориты чемпиона-
та страны.

ВТОРАЯ ЧАСТЬ ПЕТЕРБУРГСКОГО БАЛЕТА

Александр ГЛЕБ, полузащитник 
БАТЭ:

- Честно, вообще не понял, что произо-
шло. В первом тайме по большому счету, 
если бы не ошибка вратаря, игра равная 
была. «Динамо» в контратаку убегало, 
и «Зенит» ничего такого не показал. 
Но что случилось во втором тайме… 
Даже предвидеть не мог, что «Динамо» 
не сможет выйти, просто слов не нахо-
жу, что произошло, причем вдесятером 
«Зенит» вытащил игру. Показав такую 
игру, проявив такой характер, самоотда-
чу и волю к победе, 
«Зенит» вызывает 
огромное уваже-
ние. Когда минча-
не забили в допол-
нительное время 
и сделали счет 4:1, 
думал, что питер-
цев это сломает, 
но они забили еще 
четыре мяча! 

 ■ После ЧМ в российском 
чемпионате появился но-
вый авторитет.

Да-да! В стране теперь все 
стадионы сходят с ума по фор-
варду «Зенита» и сборной. 
Хотя раньше его не очень-то 
жаловали и называли за гла-
за «деревянным солдатом». 
Речь об Артеме Дзюбе, кото-
рый стал еще одним фактором, 
сделавшим матч.

На ЧМ-2018 он стал симво-
лом той национальной коман-
ды, которой впервые за долгие 
годы стало не наплевать на бо-
лельщиков. И теперь к Артему, 
где бы он ни появлялся, вос-
торженные толпы бегут за ав-
тографом, тянут телефоны для 
совместного фото, обнимают, 
целуют, дают подержать детей 
на удачу.

Это неожиданно, но футболь-
ного бога в России сейчас зо-
вут Артем Дзюба, и он платит 
трибунам игрой и прежде все-
го своими горящими глазами. 
Минское «Динамо» попало 
не просто под разъяренный 
«Зенит». Оно попало под на-
строенного на успех Дзюбу, 
и тот буквально вытоптал всю 
штрафную площадь соперни-
ка. Выигрывал все верховые 
подачи, скидывал мячи под 
удары партнерам, и сам готов 
был порвать сетку ворот. Не 
будь такого лидера на поле 
у «Зенита», никогда не было 
бы и 8:1 на табло.

В целом же российская ко-
манда показала, что значит 
«никогда не сдаваться». Какой 
бы безвыходной ситуация ни 
казалась - 0:4 в первом матче, 
твой удаленный игрок в середи-
не второго, гол, пропущенный 
в дополнительное время, пу-
стые трибуны, потому что твои 
фанаты наказаны за буйный 
нрав... Всегда есть шанс все 
исправить. Раньше мы видели, 
как это делают «Реал» и «Бар-
селона». Теперь знаем, что так 
же может и российский клуб.

КОММЕНТАРИИСергей ГУРЕНКО, главный тренер 
минского «Динамо»:

- Были готовы, что 
соперник поставит 
рослых игроков, бу-
дут бить на Дзюбу, 
бежать за спину. 
Старались прес-
синговать соперни-
ка с мячом, в пер-
вом тайме с этим 
справлялись более-
менее. Во втором 
и далее - теряли мяч 
в простых ситуациях. Если бы вышли 
играть, как будто 0:0, то могли сыграть 
лучше и победить. Не настроились так 
после победы со счетом 4:0 дома. Что тут 
говорить, конечно, футболисты «Зенита» 
выше классом. А мы играли медленно 
и не справились с давлением. Если бы 
у меня был хороший рослый центральный 
защитник, то, наверное, сдержали бы, но 
у меня его нет.

Игорь СОЛОГУБ, российский 
футбольный эксперт:

- «Зенит» сейчас отличается 
целостностью с точки зрения ду-
ха. При Семаке это уже другая 
команда, нежели при Манчини. 
Вырисовывается костяк, который 
способен переломить неудачные 
матчи. На мой взгляд, для успеш-
ного выступления в российском 
чемпионате нужны наши футболи-
сты, кото-
рые могут 
добавить 
в о л е в ы х 
к а ч е с т в 
ко м а н д е . 
Именно по-
этому «Зе-
нит» сейчас 
добавляет.

Вук РАШОВИЧ, экс-главный тре-
нер минского «Динамо»:

- Никогда не 
поверю, что «Ди-
намо» сыграло 
договорной матч 
с «Зенитом»! 
Работал в этом 
клубе и знаю, 
насколько там 
дорожат репу-
тацией. Даже не 
допускаю мысли, 
что в Петербур-
ге могло произойти что-то странное. 
Хочется пожелать «Динамо» быстрее 
выйти из психологической ямы и побо-
роться за «золото» чемпионата. А что 
касается игры, то сравните бюджеты 
двух команд. В первом матче минчане 
уверенно выиграли со счетом 4:0, и это 
доказывает, что, если на поле выйдут 
по-настоящему мотивированные игро-
ки, можно добиться всего.
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ФАКТОР «А»
КСТАТИ

В ответном матче 
«Зенит» был на 
голову выше 
соперников в прямом 
и переносном смысле.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Сижу без работы, 
но хочу открыть свое 
дело. Могу ли рассчи-
тывать на государ-
ственную финансовую под-
держку в Беларуси? 

- Для начала обратитесь 
в городской или районный ко-
митет по труду, занятости и 
соцзащите и встаньте на учет 
по безработице. Специалисты 
биржи труда регулярно прово-
дят консультации о возмож-
ности и условиях получения 
субсидии для открытия биз-
неса. Устраивают бесплат-
ные занятия по правовым 
и финансовым вопросам 
организации предпринима-
тельской деятельности, да-
же помогают в подготовке 
бизнес-плана. 

В первую очередь на еди-
новременное денежное по-
собие могут рассчитывать 
безработные, которые не 
трудоустроены из-за объек-
тивных причин: например, 
отсутствие подходящих ва-
кансий по специальности. 
Также преимущество отда-
ется тем бизнес-проектам, 
в которых нуждается город 
или район. Перечень их 
определяют местные вла-
сти. Решение принимают на 
основании двух документов - 
заявления о предоставле-
нии финансовой поддержки 
и бизнес-плана. При этом 
учитывают, есть ли профиль-
ное образование и опыт ра-
боты в выбранной сфере. 
Получить субсидию можно 
только однажды. Также ее 
не дадут, если после прекра-
щения вашего предыдущего 
дела прошло меньше года.

Размер денежной поддерж-
ки достигает почти 77 тысяч 
российских рублей. Если дело 
связано с внедрением научно-
технических исследований 
и разработок, то субсидия со-
ставит 138 тысяч рублей. 

С начала года в Минске 
такую поддержку выделили 
почти сотне человек.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 
«Национальная безопасность» 
(12+)

07.45 «ЗИМОРОДОК» (12+)
09.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
10.10  «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Самый старый 
дуб Беларуси» (12+)

10.40 «БА-БУ» (16+)
12.40 «ПАВЛИНКА» (12+)
15.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
16.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Самый старый 
дуб Беларуси» (12+)

16.40 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

18.10 «ЕГО ОТПУСК» (12+)
19.25 «Сокол над городом» (12+)
21.40 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО...» 

(12+)
22.40, 04.40 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Самый 
старый дуб Беларуси» (12+)

23.05 «Когда мне было восемь лет» 
(12+)

23.35 «Городской роман. Великий 
Новгород - Полоцк» (12+)

00.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
01.25 «Шаги по земле» (12+)
03.40 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
05.15 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
05.35 «С самого начала» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 
«Национальная безопасность» 
(12+)

07.45 «ПАВЛИНКА» (12+)
09.10, 15.10, 21.40, 03.40 

«Парламентский диалог. 
Изменения в пенсионное 
законодательство» (12+)

10.10 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Самый старый 
дуб Беларуси» (12+)

10.40 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

12.40 «ДЕРЕВЬЯ НА АСФАЛЬТЕ» 
(12+)

16.10 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Самый старый 
дуб Беларуси» (12+)

16.40 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
18.10 «ЗИМОРОДОК» (12+)
19.25 «Когда мне было восемь лет» 

(12+)
22.40, 04.40 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Самый 
старый дуб Беларуси» (12+)

23.05 «С самого начала» (12+)
23.35 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
00.10 «ЕГО ОТПУСК» (12+)
01.25 «Сокол над городом» (12+)
03.40 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.35 «Птицы над домом» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
08.40 «Городской роман. Реутов - 

Несвиж» (12+)
09.10 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
10.15 «Я ехала домой...» (12+)
10.45 «БА-БУ» (16+)
12.05 «Городской роман. Великий 

Новгород - Полоцк» (12+)
12.30 «Мультфильмы» (6+)
13.30 «Экспериментаторы» (6+)
13.45 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
15.05 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» (12+)
16.05 «Городской роман. Вязьма - 

Орша» (12+)
16.30 «Братская кухня» (12+)
17.10 «Мультфильмы» (6+)
18.10 «Экспериментаторы» (6+)
18.25 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
19.45 «Легенды кино. Творчество 

Леонида Нечаева» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Городской роман. Кронштадт - 

Осиповичи» (12+)
21.00 «ДЕРЕВЬЯ НА АСФАЛЬТЕ» 

(12+)
22.15 «С самого начала» (12+)
22.45 «ПАВЛИНКА» (12+)
00.00 «Мультфильмы» (6+)
01.00 «Экспериментаторы» (6+)
01.15 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО...» 

(12+)
02.20 «БА-БУ» (16+)
03.40 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
04.40 «Сказки природы. Соловьиная 

река» (6+)
05.00 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 12.30, 17.10, 00.00, 05.00 
«Мультфильмы» (6+)

07.00, 13.30, 18.10, 01.00 «Миллион 
вопросов о природе» (6+)

07.15 «САД» (12+)
08.40 «Городской роман. Брянск - 

Гомель» (12+)
09.10 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО...» 

(12+)
10.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
12.05 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
13.45 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
15.05 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (12+)
16.05 «Городской роман. Слоним - 

Торжок» (12+)
16.30 «Братская кухня» (12+)
18.25 «ЕГО ОТПУСК» (12+)
19.45 «Легенды кино. Творчество 

Александра Ефремова» (12+)
20.00, 04.40 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.15 «Легенды кино. Творчество 

Михаила Пташука» (12+)
 20.30 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
21.00 «ЗИМОРОДОК» (12+)
22.15 «Я ехала домой...» (12+)
22.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
01.15 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
02.20 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
03.40 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 20.00, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 
03.10 «Геометрия 
безупречности»(12+)

07.35 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 
(12+)

09.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 
(16+)

10.10 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Нарочанские 
истории. История первая» (12+)

10.40 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
12.30 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 

И СМЕРТЬЮ» (16+)
15.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
16.10 «Беларусь. Главное» (12+)
16.25 «Куклы-берегини» (12+)
16.40 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
18.10 «ИНСАЙТ» (12+)
19.35 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «Звездное притяжение» (12+)
22.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История первая» (12+)

22.50 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

00.10 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (12+)
01.30 «Лелино счастье» (12+)
03.30 «Анатоль» (12+)
04.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История первая» (12+)

04.50 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 20.00, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Не только 
оружием» (12+)

07.35 «ВОЛЧЬЯ СТАЯ» (12+)
09.10  «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
10.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История вторая» (12+)

10.40 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
12.30 «ИНСАЙТ» (12+)
15.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
16.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История вторая» (12+)

16.40 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (12+)
18.10 «РАСПИСАНИЕ НА 

ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
19.35 «Лелино счастье» (12+)
21.30 «Анатоль» (12+)
22.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История вторая» (12+)

22.50 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)
00.10 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)
01.30 «Страсть» (12+)
03.30 «Стать первым» (12+)
04.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История вторая» (12+)

04.50 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 20.00, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Академия 
успеха» (12+)

07.35 «ИНСАЙТ» (12+)
09.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
10.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История третья» (12+)

10.40 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (12+)
12.30 «РАСПИСАНИЕ НА 

ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
15.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
16.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История третья» (12+)

16.40 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)
18.10 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 

И СМЕРТЬЮ» (16+)
19.35 «Страсть» (12+)
21.30 «Стать первым» (12+)
22.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История третья» (12+)

22.50 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 
(12+)

00.10 «ХРИСТОС ПРИЗЕМЛИЛСЯ 
В ГРОДНО» (12+)

01.30 «Зачарованные болота» (12+)
03.30 «Белорусский балет. История» 

(12+)
04.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Нарочанские 
истории. История третья» (12+)

04.50 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 20.00, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 
«Брестские гвардейцы» (12+)

07.35 «РАСПИСАНИЕ НА 
ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

09.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 
(16+)

10.10  «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Белорусский 
Шервуд» (12+)

10.40 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)
12.30 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
15.10 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
16.10 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Белорусский 
Шервуд» (12+)

16.40 «ХРИСТОС ПРИЗЕМЛИЛСЯ 
В ГРОДНО» (12+)

18.10 «ВОЛЧЬЯ СТАЯ» (12+)
19.35 «Зачарованные болота» (12+)
21.30 «Белорусский балет. История» 

(12+)
22.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Белорусский 
Шервуд» (12+)

22.50 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

00.10 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
01.30 «Михал Сабадах» (12+)
03.30 «Звездное притяжение» (12+)
04.20 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Белорусский 
Шервуд» (12+)

04.50 «КРАСНЫЙ ВЕЛОСИПЕД» (12+)

НОВЫЙ СЕЗОН  С НОВОЙ 
ВЕДУЩЕЙ! САМОЕ ВАЖНОЕ 
И ИНТЕРЕСНОЕ 
ЗА НЕДЕЛЮ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ. 
ТО, ЧТО НЕЛЬЗЯ ОБОЙТИ 
СТОРОНОЙ В ЖИЗНИ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, 
В ПРОГРАММЕ 
«СОЮЗИНФОРМ. ИТОГИ» 
С АНАСТАСИЕЙ НАЗАРОВОЙ.

СМОТРИТЕ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
В СУББОТУ, 25 АВГУСТА, В 20.00.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

27 августа 28 августа 29 августа 30 августа

23 августа 24 августа 25 августа 26 августа

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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3.  ЗАКУСИТЬ ДЖОМБУ 
БЁРИГАМИ

Калмыцкая кухня - это аттракцион вроде аме-
риканских горок. Одно блюдо может влюбить в 
себя, другое - показаться слишком специфич-
ным. Традиционная еда - пища кочевника, 
простая и сытная. В первую очередь - гу-
стые наваристые похлебки. Дотур делается 
с бараньими потрохами, а махан-шелтяган, 
который считают лечебным, - из крупных 
кусков мяса с картошкой и луком.

Самое популярное кушанье - бёриги. Кал-
мыцкие пельмени по вкусу напоминают бурят-

ские бузы. Чтобы запить это изобилие, можно 
заказать традиционный чай джомбу. Но будьте 

готовы к необычному вкусу. Готовится он с до-
бавлением молока, соли, сливочного масла и даже 

корицы с мускатным орехом.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Москвы до Элисты - 1260 километров, около 16 часов на машине. 

От Минска - 1940 километров и почти сутки пути.
 ● Удобного железнодорожного сообщения нет. Но из столицы РФ можно 

добраться на автобусе (от 2 тысяч рублей) или самолете (от 4 тысяч рублей 
в одну сторону). Из Минска удобнее всего ехать через Москву.

 ● Номер в гостинице  - от 1,2 тысячи рублей 
в сутки.

1. ВСТРЕТИТЬ 
БЕЛОГО СТАРЦА

Словно праздничный торт, усыпанный многоярус-
ными изящными украшениями, стоит столица Кал-
мыкии посреди ровного стола южных российских 
степей. Пагоды, ступы, восточные храмы - для ев-
ропейской части страны картина не распространен-
ная. Но для одного из центров мирового буддизма 
они не экзотика.

Главную достопримечательность видно из любой 
части города. Огромный белоснежный 56-метровый 

храм Золотая обитель Будды Шакьямуни возвели 
всего за девять месяцев. Благословил стройку сам 
Далай-лама XIV. Говорят, увидеть вершину хурула 
практически невозможно - от солнца она так сияет, 
что отбрасывает блики на километры вокруг.

В центре главного зала - золотая девятиметро-
вая статуя Будды (самая большая в Европе). Вну-
три фигуры спрятаны настоящие сокровища для 
любого буддиста - священные предметы, мантры, 
благовония, а также по горсти земли из всех угол-
ков республики.

2.  НАЙТИ ИСПОЛНИТЕЛЯ ВСЕХ МОЛИТВ
В советские годы буддизм, как и все религии, под-

вергся гонениям. Практически все святыни уничтожили. Но 
в последние десятилетия их активно восстанавливают. Даже 
на главной площади, на том самом месте, где раньше стоял 
памятник Ленину, построили необыкновенной красоты пагоду 
Семи дней. Самого Ильича перенесли в другую часть города.

Пагоду возводили тибетские ламы, а в главный молельный 
барабан заложили около тридцати миллионов мантр. Считается, 
что буддийские божества понимают только по-тибетски, а так как 
языком мало кто владеет, молитвы помещают в барабан. Достаточно 
раз его раскрутить с чистыми помыслами, и можно обрести гармонию 
и покой в душе.

Еще одна впечатляющая святыня - Ступа Просветления с говорящим названием 
«Монлам Тамчед Друпа», или «Исполнитель всех молитв». Части строения симво-
лизируют четыре стихии, а также пятый элемент - пустоту, из которой появились 
все остальные.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЭЛИСТУ

5. СЫГРАТЬ ПАРТИЮ 
В НЬЮ-ВАСЮКАХ

«Остапа несло. Ослепительные перспективы развернулись перед 
васюкинскими любителями. Гнилые стены рухнули, и в голубое 
небо ушел стеклянный дворец шахматной мысли». Ильф 
и Петров и не догадывались, что их фантазия может 
стать реальностью. В Элисте это произошло в 1997 
году перед Всемирной олимпиадой по шахматам. На 
окраине города вырос Сити-Чесс. Его по рецепту ве-
ликого комбинатора выстроил экс-глава Калмыкии 
и Президент Международной шахматной феде-
рации Кирсан Илюмжинов.

У всех домов шахматные названия: «Ферзь», 
«Белая ладья»... А в центре всего - тот самый Дво-
рец шахмат, в котором и сейчас проходят турниры, 
а также работает музей. На полу первого этажа - 
три огромные мраморные доски с фигурами, где 
любой может сыграть партию-другую.

Не обошлось в шахматном городе и без па-
мятника его идейному вдохновителю Остапу 
Бендеру. Позади статной бронзовой фигу-
ры знаменитые двенадцать стульев. По го-
родской легенде в одном из них скульптор 
спрятал настоящий бриллиант.
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Внутри -метровой 
Пагоды семи 
дней установили 
молитвенный 
барабан весом в две 
тонны, покрытый 
сусальным золотом.
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За последние пару десятков 
лет шахматы почти 
превратились в национальный 
вид спорта калмыков.
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4. УКРОТИТЬ МУСТАНГА 
НА ГУДЯЩЕМ ОЗЕРЕ

В окрестностях Элисты много уни-
кальных природных мест. Например, 
соленое озеро Маныч-Гудило. Название 
говорящее. Гудение, разносящееся над 
водоемом, пугало людей еще в древно-
сти, заставляя придумывать мифы про 
злых духов. На самом деле так шумит 
ветер, гуляющий над водой.

Посредине озера есть уникальный 
остров Водный, где уже полвека жи-
вет единственный в России табун ди-
ких лошадей-мустангов. Версий, откуда 
они здесь, несколько. По одной, дело 
в съемках советского вестерна «Седь-
мая пуля», для которых привезли севе-
роамериканских мустангов. Во время 
одного из дублей выстрел напугал жи-

вотных - несколько лошадей сбежали, 
а потом размножились.

По соседству  - остров тюльпанов. 
В пору цветения с марта по июнь их так 
много, что сюда организуют экскурсии. 
А вот рвать цветы нельзя - они играют 
важную роль в местной экосистеме.

Подготовил Антон ПИКУС.
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Владимир СУНГОРКИН,
 Анна СЕЛИВАНОВА

«СОВЕТСКАЯ МОДЕЛЬ 
ПОДДЕРЖКИ КУЛЬТУРЕ 
НЕ НА ПОЛЬЗУ»

Анна СЕЛИВАНОВА: - Вла-
димир Ростиславович, вы - 
вновь министр культуры, но 
перед назначением вашу кан-
дидатуру обсуждали весьма 
активно. Ваши высказывания 
становятся темой для обсуж-
дений чаще, чем слова других 
глав ведомств. Вас радует такая 
популярность, вы от нее уста-
ли? И чем, по-вашему, она вы-
звана?

- Мне кажется, что, во-
первых, вы преувеличиваете. 
Во-вторых, дело не в лично-
сти, а в должности. Должность 
министра культуры традици-
онно очень обсуждаемая. Лю-
ди интересуются культурой, 
считают, что хорошо в ней 
разбираются. Как в футбо-
ле. Пару месяцев назад тяже-
ло было найти журналиста, 
который бы хуже Черчесова 
разбирался в футболе. Сей-
час наиболее объективные 
вынуждены согласиться, что 
Черчесов тоже кое-что в этом 
понимает. В культуре ситуа-
ция схожая. Все считают себя 
экспертами, а главное - куль-
тура каждого касается. Начи-
ная с пятилетнего возраста 
каждый гражданин России 
в среднем пять раз в год по-
сещает выставки, парки, ки-
нотеатры, театры, дома куль-
туры, библиотеки. Не считая 
того, что вокруг мы каждый 
день видим культурное насле-
дие страны - памятники, зам-
ки, храмы, монастыри. Люди 
вовлечены в культуру, и это 
хорошо.

Владимир СУНГОРКИН: 
- Ваши предшественники остав-
ляли ощущение, что министр 
культуры - это добродушный 
человек, который всем улыба-
ется и все поддерживает: вы мо-
лодец, вы талант, всем спасибо. 
На мой взгляд, вы первый, кто 
стал задавать мастерам куль-
туры неудобные вопросы. Воз-
можно, поэтому так нервируете 
общественность, что стали вни-
кать в сферы, которые прежде 
были табуированы, например, в 
расходование государственных 
средств?

- Для того министра и бе-
рут на работу, чтобы он от-
вечал за то, как расходуются 
деньги налогоплательщиков. 
И это не его достоинство, а 

задача. Россия унаследова-
ла - и, на мой взгляд, это ей 
не на пользу - советскую мо-
дель финансирования отрас-
ли. Тогда культура полностью 
содержалась государством, но 
при этом обслуживала идеоло-
гическую систему. В это вре-
мя появлялись потрясающие 
произведения, расцветали 
многие таланты. А какие-то 
таланты, не согласные с пра-
вилами игры, установленны-
ми в СССР, - наоборот. С той 
поры идеологическая система 
рухнула. Театр показывает то, 
что хочет, никакой цензуры 
нет. В кино, по сути, вы може-
те снять что угодно и показать 
на экранах. Конечно, с мини-
мальными ограничениями, не 
нарушающими Конституцию. 
Причем у нас эти ограниче-
ния мягче, чем в большинстве 
стран мира. При этом культура 
продолжает пользоваться то-
тальным государственным по-
кровительством. И оно даже 
больше, чем в СССР. Сколько 
было государственных театров 
в Москве в 1970-е годы, в рас-
цвет нефтяных цен?

А. С.: - Меньше, чем сейчас.
- В три раза меньше! По-

нятно, чем занимались госу-
дарственные театры в СССР: 
Ленин, партия, комсомол - в 
общем, творчески обслужива-
ли задачи социалистического 
строительства. А спектакли 
Марка Захарова или Юрия 
Любимова, которые ставили 
сложные философские во-
просы, востребованные при 
этом зрителем, скажем так, 
не особо приветствовались го-
сударством, оставались свое-
образным дефицитом. Можем 
мы сегодня сказать такое о 
театре? Нет, не можем. А ко-
личество государственных 
театров при этом выросло. И 
увеличилась государственная 
поддержка. С одной стороны, 
необходимо создавать усло-
вия, чтобы одаренные люди 
могли себя проявить. Но, с 
другой стороны, такая система 
нуждается и в контроле - как и 

на что тратятся государствен-
ные средства.

А. С.: - Впервые Министер-
ство культуры направило дела 
кинокомпаний, получивших 
государственный деньги, но 
не выполнивших своих обяза-
тельств, в прокуратуру. Почему 
так жестко?

- Государство всегда тратило 
большие средства на поддерж-
ку кино. Их объем ни на ко-
пейку не вырос по сравнению 
с тем, что было шесть - восемь 
лет назад, а если мы пересчи-
таем их валютный эквива-
лент - то даже уменьшился. 
Но обратите внимание, каких 
успехов достиг наш кинемато-
граф. Доля российского кино 
в прокате в прошлом году - 
25%, а шесть лет назад она 
была где-то на уровне 
12 - 14%. Рост 
более чем 
в два раза. 
На столь-
ко же вы-
р о с л о 
число зри-
телей рос-
с и й с к и х 
фильмов. 
Это гово-
рит о том, 
что кине-
матографисты стали снимать 
фильмы, которые зритель с 
удовольствием идет смотреть 
в кинотеатры. Это означает, 
что Министерство культуры, 
Фонд кино, наверное, лучше 
работают, точнее направляют 
ту небольшую господдержку, 
которая у нас есть.

При этом имеются люди, ко-
торые привыкли жить в фор-
мате 90-х. Открою страшную 
тайну: в то время стандартная 
сумма субсидии от Минкуль-
туры составляла 30 миллионов 
рублей. Сейчас это примерно 
от 30 до 70 миллионов. Мы 
увеличили сумму, понимая, 
что для качественного продук-
та нужны средства. Так вот, 
брали эти миллионы, деньги 
тратили. В лучшем случае де-
лали очень плохое кино, ко-

торое клали на полку. Вы не 
поверите, но есть те, кто про-
едал деньги и вообще ничего 
не снимал. И таких должни-
ков в Минкультуры набралось 
пять, в Фонде кино - около 20. 
Снимают, буду культурно вы-
ражаться, не востребованный 
аудиторией продукт…

В. С.: - А мы бы сказали - 
халтурку.

- …и говорят: народ не оце-
нил, деньги отдавать государ-
ству не будем. Я посчитал, что 
пора навести порядок. Уже 
возбудили уголовные дела, 
мошенников ищут. А часть 
деятелей культуры наш посыл 
поняла, средства сразу нашли 
и добровольно их вернули.

В. С.: - Вы говорили, что вся 
господдержка нашего кинема-
тографа сравнима с 45 минута-
ми фильма «Форсаж»…

- Да, это так. А мы с такими 
средствами за счет господ-
держки выпускаем до ста но-
вых фильмов в год. 2016 год, 
Год кино, был рекордным и по 
доле наших фильмов в прока-
те, и по количеству зрителей. 
2017-й побил 2016-й, поставив 
абсолютный рекорд по числу 
зрителей и по доле российско-
го кино. Это результат жесткой 
политики Министерства куль-
туры и Фонда кино, которая 
вызывает много конфликтов, 

обид. Любые наши 
предложения по за-
щите собственной 
киноотрасли так или 
иначе наступают на 
хвост голливуд-
ским компаниям 
и ассоциирован-
ным с ним биз-
несом. Билет 
на наш фильм 
стоит столько 
же, сколько 
на голливуд-
ский, - 250 
- 300 рублей. 

Вы можете выбрать, на какой 
потратить деньги. Если бы в 
автосалоне «Жигули» стоили 
столько же, сколько «Мер-
седес», какая доля была бы у 
нашего автопрома? А в этих 
условиях наши кинематогра-
фисты держат долю в 25% на 
рынке!

В. С.: - В вашей деловой по-
вестке - создание проекта За-
кона о культуре. Например, 
директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский считает, что «рос-
сийские законы в целом враж-
дебны культуре». Нам действи-
тельно нужен гранитный Закон 
о культуре? Может, тогда зало-
жить в нем сразу такой краеу-
гольный камень: на культуру в 
России ежегодно направляется 
столько-то процентов от бюд-
жета?

- Главное, чтобы не привело 
к снижению. У нас культура 
финансируется не только из 
федерального бюджета, эта 
доля в региональных бюд-
жетах существенно выше, и 
мы не можем им диктовать, 
сколько тратить. Но, конеч-
но, базовые вещи в законе 
должны быть, без них он пре-
вратится в красивую декла-
рацию. Такой красивой де-
кларацией остается Закон о 
меценатстве, например. Он 
был принят Государствен-
ной Думой, но до сих пор по-
правки, касающиеся льгот 
для меценатов, которые мы 
совместно с депутатами раз-
работали, не приняты. А без 
них закон - лишь признание, 
что меценатство - это хоро-
шо. А дальше-то что? Должны 
быть рассмотрены вопросы 
вовлечения частных средств 
в культуру - мы должны от-
ходить от социалистической 
модели. Она делает культуру 
страшно уязвимой от любых 
внешних факторов, начиная 
от произвола чиновников и 
заканчивая, например, коле-
баниями цен на нефть.

«РАЗРУШАЮЩИЕСЯ 
УСАДЬБЫ НУЖНО ОТДАТЬ 
ЧАСТНИКАМ»

В. С.: - Была красивая идея: 
заброшенные усадьбы, которые 
зарастают деревьями, отдать 
за 1 рубль некоему меценату. 
Что-то получилось?

- Пока все усилия и при-
зывы Министерства куль-
туры ни к чему не привели. 
Небольшая часть усадеб, ко-
торые были косвенно в ве-
дении Минкультуры, либо 
сданы в аренду и приносят 
деньги бюджету, либо обре-
ли эффективного собствен-
ника, который их восстановил 
и эксплуатирует. Несколько 
было даже продано - с зачис-
лением денег в бюджет и вы-
платой огромных налогов. Но 
это сотые доли процента. Еще 
меньше усадеб имеют част-
ных владельцев: они живут и 
развиваются, в них устроены 
отели, частные музеи и просто 
дома. Остальные - собствен-
ность Российской Федерации. 
Кое-где энергичные губерна-
торы пытаются довести усадь-
бы до стадии аренды или про-
дажи, но в это нужно вложить 
большие средства: поставить 
земли на учет, привести в по-
рядок документы на здание, 
а вернее, руины. А главное - 
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Министр культуры РФ Владимир Мединский - гость 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

         Министр культуры РФ Владимир МЕДИНСКИЙ:

   Мы будем жестко поддерживать       отечественное кино, 
                                  даже наступая       на хвост Голливуду    

Владимир СУНГОРКИН,

                                  даже наступая       на хвост Голливуду                                      даже наступая       на хвост Голливуду    Накануне всероссийской 
«Ночи кино» министр куль-
туры Российской Федерации 
рассказал, как удалось увлечь 
зрителей нашими фильмами, 
на чьи деньги живут теа-
тры и как ведомство будет 
бороться с билетными спе-
кулянтами.














